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Entre las novedades más significativas de la con-
tabilidad está el establecimiento de las normas 
cubanas, formuladas bajo un esquema de armo-
nización con los estándares internacionales y la 
conjugación con las particularidades de la eco-
nomía cubana y en constante análisis para per-
feccionarlas.

De igual forma, resulta relevante la imple-
mentación de un nuevo plan de estudios para la 
carrera de Licenciatura en Contabilidad y Fi-
nanzas, la cual fortalece el concepto de formar 
un profesional con dominio de los conceptos 
científicos y técnicos del perfil, sobre la base de 
la Conceptualización del Modelo Económico y 
Social Cubano de Desarrollo Socialista, las Ba-

ses del Plan Nacional de Desarrollo Económico 
y Social hasta el 2030: La Visión de la Nación, 
Ejes y Sectores Estratégicos y los Lineamientos 
de la Política Económica y Social del Partido y la 
Revolución.

Esto contribuirá a seguir fortaleciendo una 
especialidad vital en el escenario económico ac-
tual; sin estos especialistas, presentes en todos 
los sectores del país, es imposible avanzar.

De acuerdo con una información suministra-
da por la presidencia de la Asociación Nacional 
de Economistas y Contadores de Cuba, la mem-
brecía total está formada por 78 mil afiliados, de 
los cuales algo más de 63 mil son profesionales 
de las Ciencias Económicas. De esa última cifra, 

una cantidad considerable ejerce la contabilidad 
como labor diaria.

Los contadores, dadas sus funciones de re-
gistradores, analistas y emisores de información 
para la adopción de decisiones administrativas, 
son imprescindibles, máxime en el actual perío-
do de actualización del modelo económico.

Uno de los principales lineamientos de la 
Política Económica y Social del Partido y la 
Revolución plantea: “Continuar fortaleciendo 
la contabilidad para que constituya una herra-
mienta en la toma de decisiones y garantice la 
fiabilidad de la información financiera y esta-
dística, oportuna y razonablemente”. | Ramón 
Barreras Ferrán

Imprescindibles Contabilidad

| Separata 

Los gráfi cos 
festejan su día
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Benefi cios de la 
lactancia exclusiva
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| Betty Beatón Ruiz   

La víspera, desde Santiago de Cuba, 
con apego al pensamiento martiano 
“La capacidad de un pueblo para ha-
cer héroes se mide por el respeto que 
se le tributa a los que lo han sido” se 
rindió honores a los mártires de la 
Revolución, en ocasiónd del aniver-
sario 60 del asesinato de Frank País 
y su compañero Raúl Pujol.

La conmemoración estuvo en-
cabezada por José Ramón Machado 
Ventura, Segundo Secretario del Co-
mité Central del Partido y Vicepresi-
dente de los Consejos de Estado y de 
Ministros, y José Ramón Balaguer 
Cabrera, miembro del Secretariado 
del Comité Central y jefe de su de-
partamento de Relaciones Interna-
cionales.

Igualmente por Lázaro Expó-
sito Canto y Beatriz Johnson Urru-
tia, miembros del Comité Central y 
máximas autoridades del Partido y 
del gobierno en la provincia, respec-
tivamente, y Susely Morfa González, 
miembro del Comité Central del Par-
tido y primera secretaria de la Unión 
de Jóvenes Comunistas (UJC).

El acto central realizado en la 
explanada del cementerio Santa Ifi-
genia, frente al monolito que guarda 
los restos del Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz y cercano al Mau-
soleo a José Martí, fue antecedido 
por la colocación de una ofrenda 
floral ante la tumba de Frank País 
García en nombre del General de 
Ejército Raúl Castro Ruz, Primer 
Secretario del Comité Central del  
Partido y Presidente de los Conse-
jos de Estado y de Ministros.

Una nutrida representación de 
pueblo se concentró en el campo-
santo patrimonial luego de pere-
grinar por las mismas calles que 60 
años atrás fueran testigo del paso 
de la multitud que acompañó el se-
pelio de los combatientes clandes-
tinos.

Entre canciones y poemas se 
evocó a los mártires de la Revolu-
ción y el ejemplo de Frank fue es-
pecialmente exaltado por Susely 
Morfa González quien pronunció 
las palabras centrales.

Desde horas tempranas del 30 de 
julio comenzó en la Ciudad Héroe 
el tributo a quienes ofrendaron sus 
vidas por la libertad, justo en la in-
tersección de San Germán y Callejón 
del Muro, donde fueron masacrados 

el líder del movimiento clandestino y 
su compañero de lucha.

No muy lejos en la Placita de los 
Mártires, parque al que acudían los 
revolucionarios a conspirar contra el 
régimen dictatorial de Fulgencio Ba-
tista, también se colocó una ofrenda 
a título del pueblo junto al obelisco 
que recuerda a aquellos valerosos 
combatientes.

El sitio fue espacio ideal para ha-
cerle entrega a un grupo de santia-
gueras y santiagueros de los  carnés 
de la Unión de Jóvenes Comunistas y 
del Partido Comunista de Cuba.

La mañana de este domingo es-
tuvo igualmente marcada por el 
homenaje a otros mártires de la 

Revolución cuyos restos descan-
san en Santa Ifigenia.

Allí se colocaron ofrendas flo-
rales en nombre del General de 
Ejército Raúl Castro Ruz, Presi-
dente de los Consejos de Estado 
y de Ministros, y del pueblo de 
Cuba, ante el retablo de los már-
tires del 26 de julio de 1953, así 
como junto a las tumbas de la fa-
milia País García, los hermanos 
Díaz, Raúl Pujol y René Ramos 
Latour.

Del mismo modo le fue entre-
gada a la casa museo Frank País 
García la Medalla Conmemorati-
va Aniversario 55 de la Unión de 
Jóvenes Comunistas. 

La patria reverenció a sus mártires

La conmemoración estuvo encabezada por José Ramón Machado Ventura, Segundo Secretario 
del Comité Central del Partido, entre otros dirigentes | foto: De la autora

Ante la tumba de Frank una ofrenda en nombre del General de Ejército Raúl Castro Ruz. | foto: 
Miguel Rubiera Jústiz (ACN) 

Pasada la medianoche, el Presi-
dente venezolano Nicolás Maduro 
acudió a la Plaza Bolívar, en Ca-
racas, para festejar con el pueblo 
allí reunido los resultados de las 
elecciones de este domingo que 
calificó como los más destacados 
de la Revolución Bolivariana.

El líder pidió cerrar filas en 
torno a la Asamblea Nacional 
Constituyente (ANC) para que 
este “sea el espacio de todos”. 
Reconoció que “el chavismo está 
más vivo que nunca” y que segui-
rá marcando el futuro de Nuestra 
América.

Horas antes, Diosdado Ca-
bello, primer vicepresidente del 
Partido Socialista Unido de Ve-
nezuela (PSUV), había descrito la 
jornada como una “victoria ética 
y moral sobre la derecha”.

El recién electo a la ANC 
aseguró que “hubo récord de par-
ticipación” para  elegir a 537 dipu-
tados y que las puertas al diálogo 
permanecerán abiertas para todos 
los venezolanos, “así no hayan vo-
tado”, insistió.

Según Tibisay Lucena,  presi-
denta del Consejo Nacional Elec-
toral (CNE), acudieron más de 8 
millones de ciudadanos a las ur-
nas, lo cual representa el 41,53 % 
del padrón electoral.

A pesar de los incidentes vio-
lentos y las complejas circunstan-
cias que vive el país, el balance es 
extremadamente positivo, dijo al 
dar a conocer el primer boletín del 
CNE. Ganamos todos dentro del 
marco democrático. Similar postu-
ra asumieron otras autoridades del 
país, entre ellas los ministros de 
Defensa, Vladimir Padrino López,  
y del Interior y Justicia, Néstor Re-
verol.

“Con su voto, el pueblo ha exi-
gido responsabilidad, prudencia 
y paz”, aseveró Padrino López; 
mientras que Reverol recalcó que, 
a pesar de los focos de violencia, 
“ha triunfado la paz”.

Una segunda fase de este pro-
ceso tendrá lugar el 1º de agosto 
cuando se escogerán ocho cons-
tituyentistas más, esta vez en re-
presentación de los pueblos indí-
genas. | RI 
(Más información en la página 11)

Venezuela votó 
por la paz
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Verano responsable
| María de las Nieves Galá

No importa cuán caluroso es el día: los ómnibus con destino a 
las playas, tanto del este como del oeste de la capital cubana, 
van abarrotados: familias enteras; grupos de jóvenes que con-
cluyeron sus estudios; otros que en septiembre se incorpora-
rán al preuniversitario o a la añorada universidad. 

La imagen no es única de La Habana. En toda Cuba el vera-
no —digo que julio y agosto son simple pretexto, pues en el 
país las altas temperaturas permanecen todo el año— con-
voca a un buen chapuzón. Muchos eligen el campismo, sobre 
todo aquellos que con antelación hicieron su reservación y 
encuentran en esta la propuesta más económica para pasar 
estos días. 

Otros accedieron a los atractivos paquetes turísticos que 
para el disfrute de algunos cubanos presentaron las agen-
cias de viajes del Ministerio de Turismo, un segmento cada 
vez mayor, que de acuerdo con su preferencia y disponibilidad 
de dinero opta por excursiones, estancias en hoteles, villas y 
casas en la playa.

Pero cuando las personas desean divertirse y pasarla bien, 
encuentran motivos. Porque a veces los grandes momentos 
de felicidad vienen con esos poquitos que cada quien le apor-
ta, ya sea una rueda de casino —sin mucha planificación—, o 
el paseo por un museo, de esos tantos que hay en las ciudades 
y que claman porque los muchachos entren a sus salas. 

Todos quieren tener en sus vacaciones un recuerdo agrada-
ble; sin embargo, no siempre esta etapa culmina de una ma-
nera feliz. Y es que, como todo, también hay que hacerlo con 
responsabilidad. 

¿No se ha percatado en los últimos tiempos, y cada vez con 
más frecuencia, de la presencia de adolescentes a altas horas 
de la noche en las calles, ya sea en el barrio o en espacios 
donde se pone música, en ocasiones, incluso, consumiendo 
bebidas alcohólicas o fumando?

Ante determinadas situaciones no puede existir tolerancia, 
en primer lugar, de la familia, la cual debe estar consciente de 
que la adicción puede iniciarse un día con la incorporación de 
una sustancia nociva.

“¿Quién le dice a mi hija que no puede salir? No hay quién le 
ponga freno”, expresó preocupada una amiga. “Pues tú eres 
la encargada”, le respondí. Claro, no está en prohibir, sino en 
dialogar y negociar. Insisto en que es la familia la que debe po-
ner el límite porque una muchacha o muchacho de 14 o 15 años 
aún es menor de edad. Y no es que no salgan a la calle, pero si 
van a estar hasta la madrugada, una persona mayor debe ser 
responsable de ellos. 

Es saludable ocupar el tiempo y ocuparlo bien: una obra de 
teatro, la lectura de un libro. Hace poco estaba en la librería de 
la terminal de Ómnibus  Nacionales y me percaté de que dos 
o tres de las personas que estaban a mi lado eran menores de 
20 años. No pude evitar preguntar a una de ellas qué buscaba 
y me dijo que un título de la poetisa matancera Carilda Oliver 
Labra. Por suerte, estaba al alcance y lo adquirió. 

Es decir, que si bien muchos se aferran a celulares, táblets 
y computadoras, cada vez con un espíritu adictivo peligroso, 
otros todavía apuestan por el tentador goce de sostener un 
libro entre las manos. 

Semanas atrás, mientras visitaba la Editorial de la Mujer, 
descubrí a un grupo de niñas y niños que participaban allí de 
uno de los talleres de fotografía digital convocado por la ins-
titución. 

La entusiasta colega y amiga Gladys Egües me habló de la 
aceptación que han tenido entre los muchachos. Y es que des-
de ahí se han buscado opciones que contribuyen a ocupar el 
espacio y el tiempo, de manera educativa, con ese importante 
segmento poblacional.  

Como una propuesta interesante la doctora Isabel Moya, 
directora de la Editorial, habló del taller que harán dirigido a 
adolescentes, titulado Gente con swing, “orientado al desa-
rrollo de una sexualidad responsable, actitudes no violentas 
ni discriminatorias”. Educar en valores y contribuir al conoci-
miento es el fin. El proyecto Rutas y Andares para Descubrir 
en Familia, de la Oficina del Historiador de la Ciudad, es un 
ejemplo de cuánto es posible hacer en ese sentido.

Todo es válido cuando se apuesta al corazón y al alma de 
los que afortunadamente conciben el verano como una tem-
porada en la cual el espíritu puede crecer más allá de modas 
y modos.

Gutenberg de la actualidad
El apego al oficio y las constantes 
innovaciones tecnológicas distinguen 
al colectivo del poligráfico espirituano, 
entidad que consolida sobresalientes 
resultados económicos y productivos
 
| Yuleiky Obregón Macías

“El oficio de impresor gráfico te reta porque 
tienes que dominar el papel, conocer sus ca-
racterísticas. Es una materia muerta y debes 
acomodarla en la máquina y moverla para 
obtener un producto final con la calidad que 
exige el cliente. Este trabajo se basa en la per-
fección y para eso también es necesario con-
trolar el agua y la tinta. El detalle está en con-
trolarlo todo”.  

Con la sabiduría que emana del ingenio y 
la experiencia Arsenio Valdés Quesada deta-
lla las interioridades de una profesión que ha 
ejercido por más de 35 años en el poligráfico 
de Sancti Spíritus. “En cada jornada realizo 
tiradas de 10 mil o 20 mil impresos. Por mis 
manos ha pasado más papel que años tiene la 
humanidad”, expresa entre risas.

Otros dos colegas, Palomino y Yimmy, lle-
van más de tres décadas dedicadas a la impre-
sión, y hablan de similares cuantías. El oficio 
—ese que entendemos como mezcla de prácti-
ca y total conocimiento de causa— ha tallado 
sus manos. 

De ellos habla la destreza al mover los 
pliegos y la agilidad para manipular los en-
vejecidos aparatos que entintan el papel. En 
lo que introducen hojas blancas y recogen las 
grafiadas ellos rememoran momentos cum-
bres. Por ejemplo, cuando tiraban el periódico 
Escambray, y también otros, cuando ante la 
escasez de materia prima, hicieron cerámicas, 
talabarterías, orfebrería... Los tres integran el 
colectivo de trabajadores de la unidad empre-
sarial de base (UEB) Gráfica Sancti Spíritus. 

Dentro de la fábrica
El olor se me asemeja al de una biblioteca, 
pero el ruido de las máquinas distorsiona el 
símil. Todo el personal concentrado en un flu-
jo productivo rítmico y constante. El proceso 
se inicia en el área de preimpresión, impresión 
offset y plana, la rotativa, el encuadernado, las 
guillotinas y el área de acabado, donde empa-
quetan, fundamentalmente, libretas escolares 
e impresos comerciales.

“Alrededor del 80 % de nuestras produc-
ciones se concentran en el modelaje que de-
mandan las dependencias del Ministerio de 
Salud Pública de las provincias de Villa Clara, 
La Habana y del territorio espirituano; ade-
más de las libretas destinadas a las universi-
dades de Ciencias Médicas de todo el país, y 
a otros clientes”, explicó Niurka Concepción 
Díaz, directora de la UEB.

“Somos un colectivo de 93 trabajadores 
con arraigo en la actividad y sentido de per-
tenencia, algo que nos conduce a resultados 
concretos. Hasta la fecha cumplimos el com-
promiso de producción y venta a un 133,8 %, 
la productividad creció en un 18,2 % y el sa-
lario medio supera los 950 pesos”, acotó la 
directiva.

Añadió que están inmersos en un amplio 
plan de mantenimiento en aras de mejorar 
las condiciones de las áreas, que incluye la 
impermeabilización total de la cubierta, en-
chape de los baños y los pisos de la fábrica, 
fortificación de la cerca perimetral y un par-
queo para bicicletas.

El cambio de imagen del poligráfico es-
pirituano es visible aún en medio de las fae-
nas constructivas. “No pretendemos ser una 
vieja con colorete”, afirma categórico Noriel 

Bravo Borroto, mecánico de taller, quien 
junto a Carlos Freddy Vázquez, mecánico 
gráfico, oxigenan la tecnología añeja y so-
brexplotada que arranca cada mañana en 
ese centro.

“Son máquinas obsoletas. Algunas 
desechadas de otros poligráficos y que aquí 
logramos que funcionen. Tenemos que darles 
respuesta a roturas diarias mediante la in-
novación y la recuperación de piezas ociosas 
porque carecemos de repuestos. Logramos 
que esto funcione porque nos enfrascamos 
de lleno en la reparación”, aseveró Noriel.

Mejorar el equipamiento es un anhelo ge-
neralizado en el colectivo de la UEB Gráfica 
Sancti Spíritus. “Me gustaría un día ver este 
centro equiparado al desarrollo de la gráfica 
en el mundo. Conocer y poder trabajar esa 
tecnología”, comentó Arsenio, amante del 
conocimiento, que añora cursos de capacita-
ción y un mayor contacto entre los gráficos 
del país. “Estoy atado a esto. Es una profe-
sión que atrapa”, apuntó el también licencia-
do en Derecho.

Los trabajadores de la UEB Gráfica Sancti Spíritus han 
elaborado, en el presente año, más de un millón 600 mil libretas 
escolares y cerca de 40 millones de impresos comerciales.

“Llevo más de 20 años trabajando en esta máquina. Ya 
forma parte de mi familia. Mis compañeros la llaman La 
máquina de Arsenio”, comenta orgulloso el experimentado 
trabajador. | fotos: De la autora

El quehacer de los innovadores mantiene en funcionamien-
to una tecnología obsoleta con décadas de explotación.

| Gráficos de Sancti Spíritus
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Bueycito: primer combate 
del comandante Che Guevara

| Dr. Jorge Máximo Hernández Garaboto*

DESPUÉS del combate de 
Uvero, el 28 de mayo de 
1957, sucedieron momen-
tos difíciles para el desta-

camento que dirigía el comandante 
Fidel Castro Ruz, quien había or-
denado al teniente Guevara que se 
encargara de cuidar a los heridos en 
la acción.

A partir de los resultados de ese 
ataque, el Gobierno estadouniden-
se intensificó la ayuda militar al 
dictador Fulgencio Batista; así lo 
confirmaría un cable de la United 
Press publicado en el diario Pren-
sa Libre, el 4 de junio de 1957: “[…] 
800 soldados de infantería entrena-
dos, asesorados y equipados por los 
EE.UU. habían  sido trasladados a 
la Sierra Maestra”.

El alto mando batistiano cen-
traría sus esfuerzos en desalojar a 
los campesinos de la zona; bombar-
dear y ametrallar la región; perse-
guir a los rebeldes, crear una red 
de espías entre los campesinos y al 
cumplimiento de la medida de desalo-
jo, que afectó a 6 mil familias, como 
publicó la Bohemia del 16 de junio 
de 1957.

Che no solo cumplió la orden 
de atender a los heridos, sino que, 
transcurrido algo más de un mes, 
se presentó ante su jefe con todos 
curados. El encuentro se produjo en 
Arroyo del Infierno, el 15 de julio, 
y el 19, Fidel organizó la segunda 
columna, lo ascendió a capitán y lo 
designó su jefe.

Dos días después, cuando los 
oficiales rebeldes rubricaron una 
carta de condolencias a Frank País 
por la muerte de su hermano Josué, 
al tocarle firmar a Che, Celia pre-
guntó su grado y “Fidel dijo simple-
mente: ponle comandante”. 1

La nueva columna tenía 76 hom-
bres, fue nominada con el número 
4 y estructurada en tres pelotones. 
Como segundo jefe, y jefe del pelo-
tón de vanguardia, fue nombrado el 
capitán Eduardo Sardiñas Labrada, 
Lalo; el capitán Ramiro Valdés Me-
néndez, designado jefe del central, 
y el capitán Ciro Redondo García, 
jefe de retaguardia. Cada pelotón 
constaba de  tres escuadras de sie-
te hombres. Al asumir esa jefatura 
Che recibió la misión de operar al 
este del pico Turquino, con base en 
El Hombrito. 

Ya instalado en el lugar, al escu-
char por la radio nacional que el 27 
de julio había sido atacado el cuar-
tel de Estrada Palma, Che decidió 
homenajear a los caídos en el Mon-
cada, atacando el de Bueycito. 

El 30 de julio, la columna 4 lle-
gó al alto de La California, donde 
Lalo Sardiñas contactó con Arman-
do Olivé y le pidió apoyo. Este con-
siguió los vehículos necesarios para 
transportar a los rebeldes, los guías 
y un minero de confianza como za-
pador. 

El plan de acción fue el si-
guiente: Raúl Castro Mercader 
y Lalo Sardiñas atacarían por el 
lado oeste del cuartel; mientras 
Ramiro Valdés y Ciro Redondo 

lo hacían por el fondo y el frente, 
respectivamente; el Che e Israel 
Pardo Guerra avanzarían por la 
calle principal y, por el fondo, Ra-
miro intentaría sorprender al res-
to de la guarnición. Según el Che: 
“(…) en la noche del día siguiente, 
el 31 de julio, iniciaríamos el ata-
que (...). 2

En esta última fecha, alrededor 
de las 14:00 horas se inició la mar-
cha a pie, en busca de la cresta de 
la Sierra Maestra, la cual alcanza-
ron a las 16:00 horas; continuaron 
la marcha hacia la casa de Conra-
do Santiesteban, quien facilitó una 
camioneta que con los dos camiones 
de Armando Olivé completaron los 
vehículos.

Según Che, la tropa se repartió 
así: “(...) Lalo Sardiñas en el primer 
camión, Ramiro conmigo en el se-
gundo y Ciro con su pelotón en el 
tercero, hicimos la marcha hasta el 

poblado de Minas, la que duró cerca 
de tres horas”. 3

A las 21:00 horas arribó la tro-
pa rebelde a Minas de Buey Arriba, 
lugar donde no existía guarnición 
militar. No obstante, Che decidió 
dejar a Vilo para evitar la llegada 
de refuerzos por esa dirección y él 
continuó hacia Bueycito, mientras 
Enrique Noda cubría con su escua-
dra la carretera para evitar el paso 
de algún refuerzo. Al llegar a Loma 
Blanca comenzó la ejecución del 
plan, entre las 22:30 y 23:00 horas, 
con el corte de las comunicaciones 
del cuartel. 

Los rebeldes llegaron al poblado 
de Bueycito alrededor de las dos de 
la madrugada del 1º  de agosto. El 
ataque se inició a las 04:30. 4

Según lo previsto, Che e Israel 
Pardo avanzaron por la calle prin-
cipal en dirección al cuartel, y el 
resto del personal a los puntos in-

dicados. Al tropezar con un soldado 
de franco, el jefe guerrillero lo en-
cañó con su ametralladora Thomp-
son y, de un salto, aquel entró en su 
casa y no hizo el intento de salir a 
avisar a la guarnición, por lo que se 
mantuvo la sorpresa.

Al continuar su recorrido Che 
encontró a un segundo soldado que,  
al percatarse de algunos ruidos y la-
dridos de perros del caserío, avisó al 
sargento jefe del puesto, quien le or-
denó se informara al respecto. Che 
explicó: “(...) el hombre que llevaba 
el Garand listo, hizo un movimien-
to, para mí fue suficiente: apreté el 
disparador con la intención de des-
cargarle el cargador en el cuerpo; 
sin embargo, falló la primera bala y 
quedé indefenso”. 5

 Por esa razón tuvo que retirarse 
precipitadamente, bajo la lluvia de 
proyectiles de Garand del soldado; 
de esa manera fue descubierta  la 
presencia rebelde en el poblado, se 
perdió la sorpresa y comenzó un ce-
rrado combate de alrededor de 20 
minutos entre ambos bandos.  “El 
plan no pudo llevarse a cabo, pues 
era demasiado difícil para hombres 
que no conocían el terreno y sin 
gran experiencia”. 6

El capitán Ramiro Valdés, quien 
se encontraba en la parte de atrás 
del puesto militar, avanzó con sus 
hombres disparando sobre la insta-
lación, acción que tuvo gran efecti-
vidad.  Che señaló: “La gente de Ra-
mirito, al oír los primeros disparos 
cruzó la cerca y atacó por detrás del 
cuartel disparando rasante por una 
puerta de madera”, 7  acción que de-
terminó la inmediata rendición de 
la guarnición.

El combate finalizó a las 05:20. 
El ejército sufrió seis heridos y seis 
prisioneros, y los rebeldes tuvieron 
una baja mortal, el combatiente Pe-
dro Rivero, así como tres heridos le-
ves. Los detenidos fueron liberados 
y la tropa  rebelde se retiró por el 
mismo camino utilizado para llegar 
al pueblo.

Comenzaba como jefe de colum-
na quien, con su pensamiento y ac-
ción revolucionaria a favor de la lu-
cha por la liberación de los pueblos 
oprimidos, se convertiría en el Gue-
rrillero Heroico, ejemplo inmortal de 
combatiente internacionalista.
Citas:
1 Guevara, Ernesto: Obras escogidas 1957-
1967, tomo 1, Colección Nuestra América, 
La Habana, 1977, p. 287.
2 Guevara, Ernesto, Che: Pasajes de la 
guerra revolucionaria. En:  Escritos y 
discursos, tomo 2, Editorial de Ciencias 
Sociales, La Habana, 1972,  pp. 134-135.
3 Ibídem.
4 Castillo Bernal, Andrés: Cuando esta 
guerra se acabe, Editorial de Ciencias So-
ciales, La Habana, 2000, pp. 423-424.
5 Guevara, Ernesto, Che: Pasajes de la 
guerra revolucionaria. En: Escritos y dis-
cursos, tomo 2, Editorial de Ciencias So-
ciales, La Habana, 1972, p. 136.
6 Ibídem, pp. 135-137.
7 Ibídem, p. 136.

* Doctor en Ciencias Militares. Investi-
gador del Centro de Estudios Militares 
(Cemi)

Croquis del combate de Bueycito. | foto: Cortesía del autor

El 19 de julio de 1957, Fidel nombró al Che como jefe de la Columna 4 y dos días después lo ascendió 
a comandante. | foto: Archivo
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Es importante denunciar un hecho que puede  estar afectando ahora 
mismo otras carreteras, aunque haya sido eliminado el vertedero en 
ciernes que captó la cámara de Dunier Díaz Ruiz, en el kilómetro cuatro 
de la Autopista Nacional. No es la primera vez que denunciamos casos de 
este tipo, ejemplos de indolencia e indisciplina con doble consecuencia, 
pues además de un posible accidente puede convertirse en un foco para 
la proliferación de vectores. | texto: Jorge Rivas 

A inicios del mes de mayo publicamos la que-
ja de la joven villaclareña Yanisel de la Ca-
ridad Paz Ferrán, bajo el título Ser o no ser 
idóneo. 

El texto relataba que luego de graduarse 
de nivel medio superior en Química Indus-
trial pasó a cumplir los 3 años de servicio 
social en el policlínico Santa Clara y no obs-
tante sus buenos resultados, al concluir el pe-
ríodo, quedó desempleada.

En aras de esclarecer esta situación res-
ponde desde Villa Clara Carmen García Sau-
ra, jefa de Recursos Humanos en la Dirección 
Provincial de Salud Pública.

La especialista señala que ciertamente 
la muchacha comenzó su servicio social por 
un contrato determinado de adiestramiento. 
Tuvo una tutora que la instruyó en el trabajo 
dentro del laboratorio clínico, lugar al que se 
asignó por ser el perfil más cercano a su títu-
lo, a pesar de haber estudiado una especiali-
dad “no idónea con la salud pública”.

En el policlínico hubo plazas, en convo-
catoria, en otros departamentos, incluso se le 
comunicó a Yanisel para que las solicitara y 
continuara en la entidad, pero no aceptó, por-
que dijo que le gustaba el puesto en ejercicio.

El 2 de septiembre del 2016 su contrato 
concluyó y un mes antes se le notificó la cul-
minación del vínculo laboral con el centro. 
La remitente reclamó al Órgano de Justicia 
Laboral (OJL) y este declaró Sin Lugar sus 
planteamientos porque el contrato había ex-
pirado.

Yanisel volvió a quejarse, esta vez ante la 
Licenciada Raiza Puerto Rodríguez, directo-
ra provincial de Trabajo y Seguridad Social, 
la cual anuló el acuerdo del OJL.

Entonces realizaron una segunda vista 
del caso, aunque con el mismo resultado. Aún 
inconforme, la lectora presentó una demanda 
a la sala de lo laboral del Tribunal Munici-
pal de Santa Clara. Esta instancia tampoco 
le dio la razón.

García Saura reconoce en su respuesta 
que “sí existe un graduado de la Universidad 
de La Habana en la especialidad de Micro-
biología en la institución y no hay vacantes 
en el laboratorio clínico”.

En pocas palabras Yanisel tendrá que 
buscar un empleo acorde con la especialidad 
que estudió, aunque considere ser idónea para 
el laboratorio clínico. | Ariadna A. Pérez

La Dirección General de la 
Empresa de Ómnibus Na-
cionales (EON) responde a 
la queja formulada por el 
lector  Jorge Diamond, me-
diante la reseña titulada 
Más lluvia dentro que fuera, 
que publicamos el lunes 15 
de mayo.

El usuario refirió incon-
formidad durante el viaje 
Cienfuegos-La Habana, del 
ómnibus 2989, el pasado 20 
de abril, ocasión en que al 
ocurrir un fuerte aguacero 
los pasajeros resultaron per-
judicados.

El texto, firmado por 
Rafael Martínez Prieto, sub-
director técnico y de asegu-
ramiento de la EON, reco-
noce que el citado medio de 
transporte, perteneciente  a 
la UEB Ómnibus de Cien-
fuegos, presenta afectación 
en el techo que provoca fil-
tración en caso de lluvia, he-
cho que atenta contra el con-

fort  requerido, por lo que la 
calidad  del servicio dista de 
ser eficiente.

Añade que en la ac-
tualidad, luego de 12 años 
de explotación, el    50 % 
de estos medios ha tenido 
afectaciones en la cubierta, 
con la consiguiente filtra-
ción. En consecuencia, des-
de principios del año 2014 
se desarrolla un programa 
de recuperación de las ca-
rrocerías que ha permitido 
reparar el techo a 297 óm-
nibus.

A esta medida se adicio-
na la voluntad del Gobier-
no de realizar una reposi-
ción paulatina del parque 
de Yutong, práctica inicia-
da a finales del 2015 con la 
adquisición de los modelos 
ZK6122H9 y ZK6107HA, 
mejorados en aspectos de 
confort, características téc-
nicas y constructivas. Hasta 
el presente se han importa-

do 215 de estos ómnibus y la 
política apunta a sustituir el 
100 % de los deteriorados.

La Dirección General de 
la EON se mostró interesa-
da en ofrecer la respuesta 
de manera directa al lector, 
pero no contaba con datos 
para su localización. Ese 
propósito le llegará a Jorge  
por la comunicación que con 
él establezca nuestro medio 
de prensa.

Finalmente la misiva 
ofrece los números telefóni-
cos  de la Oficina de Aten-
ción a la Población de Óm-
nibus Nacionales, los cuales 
están disponibles las 24 ho-
ras: 78737373 y 78782679.

Loable la inversión que 
se realiza en el parque de 
ómnibus interprovinciales, 
lo cual no impide que hasta 
tanto quede resuelta la situa-
ción algún que otro aguace-
ro pueda molestar a los pa-
sajeros. | Alberto Núñez

El pago de la distribución de 
utilidades a los trabajadores no 
es un indicador que se incluye 
dentro del concepto salario, lo 
cual refrenda lo establecido en 
la legislación donde se regula 
este pago. 

Basado en ese precepto res-
ponde José Carlos del Toro Ríos, 
subdirector general de Política 
Fiscal en el Ministerio de Fi-
nanzas y Precios (MFP), la duda 
de Odanys Hechavarría Pérez, 
especialista en  Gestión de los 
Recursos Humanos, publicada 
en esta sección el mes pasado.

La remitente exponía que 
estaban en el proceso de eje-
cución de dicho pago y existía 
polémica en su empresa —nun-
ca dijo cuál aunque pertene-
ce a BioCubaFarma—, acerca 
de si se podría considerar en 
la base de cálculo del salario 
medio mensual del 2016, lo 
remunerado en este año a los 
trabajadores bajo el concepto 
de estímulo por la eficiencia 
económica.

Puntualizaba que la incer-
tidumbre provenía de que en 
varias consultas —tampoco 
dijo a quiénes—, las respuestas 
eran dispares; e incluso esti-
maban que algunos artículos 
de la Resolución 138/2017 del 
MFP dejaban una brecha para 
interpretar que era posible.  

Aclaración oportuna
Sin embargo, la misiva del es-
pecialista recalca que el im-
porte pagado por ese indicador 
en el año 2016 no se incluye en 
el cálculo para determinar el 
salario medio o promedio de 
cada trabajador.

“La interpretación es erró-
nea si consideran incluirlo en 
el cálculo y se contradice con lo 
establecido en la Ley No. 116, 
Código de Trabajo”, señala.

Esa norma jurídica —su-
braya— define en su artícu-
lo 109 el concepto de salario 
como: “la remuneración en 
dinero que el empleador paga 
al trabajador, atendiendo a la 
calidad y cantidad del traba-
jo realizado y al tiempo real 
laborado, según corresponda, 
comprende lo devengado de 
acuerdo con los sistemas de 
pago por rendimiento o a tiem-
po,  pagos adicionales, trabajo 
extraordinario, pago en días 
de conmemoración nacional y 
feriados, receso laboral retri-
buido, vacaciones anuales pa-
gadas y otros que disponga la 
legislación”. 

El subdirector general de 
Política Fiscal  en el MFP aña-
de que “el importe pagado por 
la distribución de utilidades sí 
se considera para el cálculo de 
las prestaciones sociales de la 
Seguridad Social, —definidas 
en los artículos del 8 al 11 de 
la Ley No. 105—, que amplió su 
alcance a solicitud del Minis-
terio de Trabajo y Seguridad 
Social para favorecer a los tra-
bajadores no solo al momento 
de su jubilación sino además 
cuando estén afectados por 
certificados médicos,  acciden-
tados laboralmente y licencias 
de maternidad”.

Por esta razón es que se 
inscribe en el modelo SC-4-08 
Registro de salarios y tiempo 
de servicios, expone finalmen-
te. | Vivian Bustamante Mo-
lina

Distribución de utilidades 
no se considera salario

No era idónea
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Respuesta a la lluvia dentro del ómnibus

| foto: Agustín Borrego
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| Ana Margarita González

MI OBJETIVO era otro. Andaba por 
el policlínico Federico Capdevila, 
de Boyeros, pero me llamó la aten-
ción una joven madre, cuya niña 

vestía casi exactamente igual a ella, incluidas  
las cintas en el pelo, y la llevaba en su cargador. 
Tenté a la suerte, me acerqué y le pregunté si 
aún lactaba a su bebé.

Resultó ser que, pasados los tres meses de 
vida, Brenda Alejandra se alimenta solamente de 
la leche materna. “Nunca se ha enfermado, y eso 
que en mi casa estamos en construcción, hay pol-
vo y cemento por doquier, y lo único que tiene la 
niña es algún estornudo de vez en vez, algo que es 
normal en los de su edad”, afirmó Lisandra Li-
ranza Rodríguez, su mamá.

“Lactar es salud; está a libre demanda, es 
decir, toma cada vez que quiere. A través de la 
leche le pasas a tu niño anticuerpos y los bene-
ficios de los alimentos, por eso hay que tener 
cuidado con lo que comemos, vigilar si no le dan 
cólicos o hace las deposiciones muy líquidas, si 
va creciendo y ganando el peso adecuado, e ir 
sosteniendo las mejores prácticas.

“Hay madres que no amamantan a sus hijos 
por el temor a perder la figura, a la caída de los 
senos, y eso es un gran error: si usted decidió 
procrear, lo lógico es darlo todo por el bienestar 
de su descendiente y por el suyo.

“También es una comodidad para la mamá 
y para el bebé, es no tener que salir con la co-
mida, que puede echarse a perder por las altas 
temperaturas de esta temporada; ni andar con 
muchos bultos”. 

Sucede, además, que Lisandra es médico de 
la familia, y ahora le llegó su segunda especia-
lidad; debe comenzar a trabajar en septiembre, 
mas “voy a pedir permiso en el hospital para 
atrasarme hasta octubre, que Brenda cumple 
los seis meses, y ya terminaría el período ópti-
mo para la lactancia exclusiva; mi prioridad es 
cuidar de ella, luego revalido y me reintegro en 
el ejercicio de mi profesión”.

Escuchando la conversación, otra doctora co-
mentó una experiencia interesante: “Yo estuve de 
misión en Guatemala, y las indias amamantan a 
sus hijos hasta el año, a todas ‘les baja’ la leche, 
porque ellas saben que no tienen otros alimentos 
para darles; allí los niños comienzan a desnutrir-
se después de esa edad, cuando tienen que enfren-
tarse a una alimentación muy deficiente”.

Proteger la lactancia materna
Cuba no es un paradigma en la práctica de la lac-
tancia materna exclusiva hasta los seis meses de 
vida de los infantes; algunos indicadores de la Or-
ganización Mundial de la Salud (OMS) relaciona-
dos con la infancia dan cuenta de que solo una 
tercera parte de las madres cubanas cumplen con 
esa estrategia, un índice bajo tomando en cuenta 
las posibilidades de capacitación, laborales y la 
protección legal que tienen para hacerlo.

Es por ello que los esfuerzos de la Semana 
Mundial de la Lactancia Materna, que se desa-
rrolla desde el 31 de julio al 7 de agosto tiene 
como lema central Construyendo alianzas para 
proteger la lactancia materna: por un bien co-
mún, sin conflictos de intereses, lo cual tiene 
relación directa con los objetivos de desarrollo 
sostenible.

El Ministerio de Salud Pública centra los 
propósitos de esta semana, decretada por la 
Organización Mundial de la Salud en la parti-

cipación y colaboración con los actores sociales 
para promover, proteger y apoyar la lactan-
cia materna; al fomento de esta práctica como 
componente del desarrollo sostenible, que con-
tribuye a la alimentación adecuada del lactan-
te y del niño pequeño.

Otro de los objetivos nacionales está en la 
revitalización de una iniciativa que se inserta 
desde el centro asistencial hasta la comunidad 
y puede impulsar esta práctica que son los hos-
pitales maternos y pediátricos Amigos del niño 
y de la madre, de los cuales hay muy buenos 
ejemplos en el país.

Un amplísimo plan de actividades se rea-
lizará en estos días en todo el territorio nacio-
nal  para promover el amamantamiento de los 
bebés, entre las que se encuentran, además, la 
III Jornada Científica Nacional de Lactancia 
Materna, y encuentros metodológicos con los 
responsables de los bancos de leche humana.

También se ofrecerán charlas educativas so-
bre la temática en las salas de espera de los con-
sultorios, policlínicos, hogares maternos y hos-
pitales ginecobstétricos y pediátricos, las cuales 
se extenderán hasta la comunidad y tendrán por 
sede las Casas de Orientación a la Mujer, coopera-
tivas agropecuarias y centros de trabajo.

En el hospital Gustavo Aldereguía Lima, de 
Cienfuegos, se inaugurará un banco de leche hu-
mana, una obra de alta sensibilidad, ya que este 
producto natural se prioriza para la alimentación 
de los recién nacidos que se encuentran en estado 
crítico, los hijos de madres portadoras de VIH y a 
los que nacen por cesárea, en dependencia de la 
que exista en cada institución.

Lactancia exclusiva
La OMS recomienda la lactancia materna ex-
clusiva durante los primeros seis meses de vida 
del bebé, la introducción de alimentos apropia-
dos y seguros a partir de esa edad, y mantener 
el amamantamiento hasta los dos años.

La leche humana es el alimento ideal para 
los niños pequeños, ya que les aporta los nu-
trientes que necesitan para un crecimiento y 
desarrollo saludables. Está demostrado que 
prácticamente todas las mujeres pueden ofre-

cerla, siempre que dispongan de información, 
preparación psicológica, condiciones adecua-
das, apoyo familiar y del sistema de salud.

Este alimento es el más equilibrado para 
los recién nacidos y niños pequeños, y siempre 
está a la temperatura ideal. Además, tiene be-
neficios para su sistema inmunológico y salud a 
largo plazo (previene de la obesidad y favorece 
un mayor coeficiente intelectual). 

El calostro de los primeros días tiene un alto 
contenido en proteínas y es rico en anticuerpos 
que el bebé necesita justo después de nacer. Pro-
porciona gran cantidad de defensas inmunológi-
cas y estimula el desarrollo de su propio sistema. 
Este alimento es portador de una sustancia lla-
mada inmunoglobulina A secretora, la cual forma 
una capa protectora sobre las membranas muco-
sas en los intestinos, nariz y garganta del bebé, 
precisamente las partes más susceptibles a virus, 
bacterias e infecciones.

Ayuda a reducir la absorción de bilirrubi-
na y los problemas de ictericia. Tiene un efecto 
laxante, se digiere fácilmente y es por eso que 
el bebé la demanda. 

Los niños que se alimentan con lecha materna 
exclusivamente durante los primeros seis meses 
de vida tienen menos infecciones en el oído, enfer-
medades respiratorias (como asma), y molestias 
digestivas e intestinales; sufren menos alergias a 
alimentos, factores ambientales y en la piel. 

El acto de lactar crea un fuerte vínculo en-
tre madre-hijo, cubriendo necesidades como la 
proximidad y seguridad que favorecen la au-
toestima del niño y la relación con la madre.  

Y los beneficios se extienden a la progeni-
tora, ya que la lactancia es la continuación del 
proceso de reproducción. La succión estimula la 
producción de hormonas que contraen el útero y 
ayudan a eliminar los restos de sangre y placenta 
que quedan tras el parto. Favorecen la pérdida de 
peso de forma natural, y según evidencias cientí-
ficas se asocia a un menor riesgo de osteoporosis, 
cáncer de mama, de útero y ovarios e infecciones 
de las vías urinarias. La leche materna es gratis, 
siempre está lista y disponible, por tanto, lo más 
inteligente será aprovecharla el mayor tiempo po-
sible.

Lactar es salud
Construir alianzas para proteger la lactancia 
materna: por un bien común, sin conflictos 
de intereses, es el tema central de la 
semana mundial que a partir de este 31 de 
julio se dedica a resaltar los beneficios 
del amamantamiento de los infantes

La OMS recomienda la lactancia materna exclusiva durante los primeros seis meses de vida del bebé. La leche humana proporciona 
los nutrientes necesarios, siempre está lista y disponible. | foto: Andro Pérez
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La Quinta de los Molinos, 
Monumento Nacional desde 

1981, es una instalación 
habanera que atesora valiosos 

testimonios de la historia 
patria. Allí, por ejemplo, 

vacacionaron los Capitanes 
Generales españoles y sus 

familias, se asentaron molinos 
de tabaco que le dieron nombre, 

y también se hospedaron 
centros de investigaciones 

primigenios en el país como 
el Real Jardín Botánico (1817) 

y la Institución Agrónoma 
(1829). Por sus predios circuló 

el primer ferrocarril y fue 
testigo asimismo del triste 
licenciamiento del Ejército 

Libertador. Allí pasó sus 
últimos días el Generalísimo 
Máximo Gómez  en una casa 
transformada hoy en Museo 

para honrar su memoria.  En 1911 
acogió la primera Exposición 

Nacional de Agricultura, 
Industrias, Artes y Labores 
de la Mujer, para la cual se 

levantaron siete pabellones, 
de los cuales ha sobrevivido 

solo uno: el Cultural. En los 
últimos tiempos la Quinta se ha 
especializado en la promoción 
de la cultura ambiental, posee 

varios centros comunitarios 
y senderos ecológicos con 
ese propósito,  además del 

Mariposario y otras atracciones 
que lo convierten en un 

espacio ideal para armonizar 
con la naturaleza a pesar del 

bullicioso entorno citadino 
que le rodea. | YDM  | fotos: 
Roberto Morejón Rodríguez

Paseos de verano V
| A cargo de Yimel Díaz Malmierca

Los Joven Clubs de 
Computación y Electrónica en 

Camagüey se han propuesto 
este verano acercar las 
nuevas tecnologías a la 

familia con conferencias, la 
proyección de audiovisuales 
y la habilitación de salas de 

juego y navegación. Tales 
opciones permitirán ampliar 
conocimientos sobre temas 
relacionados con el mundo 
digital y la informatización 

de la sociedad. En agosto 
estos lugares se convertirán, 

además, en espacios de 
homenaje a Fidel, y se 

celebrarán foros-debate 
por el Día Internacional 
de la Juventud.| Gretel 

Díaz Montalvo  | foto: 
Otilio Rivero Delgado

Cada verano el Zoológico Nacional se llena de visitantes. Recorrerlo es una 
de las opciones preferidas por la familia cubana. Este año tiene el atractivo 
adicional de mostrar los ejemplares donados por el Gobierno de Namibia 
totalmente adaptados al espacio de la Pradera africana. El Parque también 
ha ampliado sus ofertas gastronómicas en cafeterías y puntos de ventas. 
Desde cualquiera de las dos entradas (El Trébol y Fontanar) los vacacionistas 
pueden coordinar almuerzos rápidos, mientras que los interesados en los 
restaurantes (La Jirafa y El Mirador Foso de Leones) deben reservar en los 
propios establecimientos. Gran aceptación ha tenido el servicio de alquiler 
de hornillos de carbón y la venta de carne para asar (pollo o cerdo), cuyos 
contratos deben hacerse a través del teléfono 764 42965. | YDM  | fotos: Reno 
Massola 

El Centro para la Interpretación 
de las Relaciones Culturales 
Cuba-Europa, en el Palacio del 
Segundo Cabo de La Habana 
Vieja, acoge un museo diferente 
que refleja el encuentro entre 
ambas regiones en los campos 
de la cultura y el patrimonio. Su 
montaje museográfico original e 
interactivo, basado en las nuevas 
tecnologías, permite al visitante 
vivir una experiencia singular en 
la búsqueda del conocimiento. 
Juegos, audiovisuales, infografías, 
mapas, música, danza… guían el 
recorrido por los salones temáticos. 
La institución, ubicada en la Plaza 
de Armas capitalina, abre sus 
puertas de martes a sábados, de 10: 
00 a.m. a 5:00 p.m., y los domingos 
hasta las 12:00 meridiano.
| Ariadna A. Pérez 
| foto: Yoan Manuel Figueredo

Un total de 22 artistas de la plástica, miembros del comité provincial de la 
Uneac de Santiago de Cuba, conforman la muestra Y ahora que la mesa está 
servida, la cual se exhibe en la galería La Confronta de esta ciudad, hasta el 
14 de agosto. A través de diferentes técnicas y soportes como la cerámica, el 
dibujo, la fotografía y el grabado, los creadores profundizan en las prácticas 
culinarias, donde dialogan distintas maneras de representación artística, que 
van desde elementos clásicos hasta el enfoque lúdico posmoderno. | Elaine 
Caballero | foto: Cortesía de Uneac Santiago
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Entre las novedades más significativas de la con-
tabilidad está el establecimiento de las normas 
cubanas, formuladas bajo un esquema de armo-
nización con los estándares internacionales y la 
conjugación con las particularidades de la eco-
nomía cubana y en constante análisis para per-
feccionarlas.

De igual forma, resulta relevante la imple-
mentación de un nuevo plan de estudios para la 
carrera de Licenciatura en Contabilidad y Fi-
nanzas, la cual fortalece el concepto de formar 
un profesional con dominio de los conceptos 
científicos y técnicos del perfil, sobre la base de 
la Conceptualización del Modelo Económico y 
Social Cubano de Desarrollo Socialista, las Ba-

ses del Plan Nacional de Desarrollo Económico 
y Social hasta el 2030: La Visión de la Nación, 
Ejes y Sectores Estratégicos y los Lineamientos 
de la Política Económica y Social del Partido y la 
Revolución.

Esto contribuirá a seguir fortaleciendo una 
especialidad vital en el escenario económico ac-
tual; sin estos especialistas, presentes en todos 
los sectores del país, es imposible avanzar.

De acuerdo con una información suministra-
da por la presidencia de la Asociación Nacional 
de Economistas y Contadores de Cuba, la mem-
brecía total está formada por 78 mil afiliados, de 
los cuales algo más de 63 mil son profesionales 
de las Ciencias Económicas. De esa última cifra, 

una cantidad considerable ejerce la contabilidad 
como labor diaria.

Los contadores, dadas sus funciones de re-
gistradores, analistas y emisores de información 
para la adopción de decisiones administrativas, 
son imprescindibles, máxime en el actual perío-
do de actualización del modelo económico.

Uno de los principales lineamientos de la 
Política Económica y Social del Partido y la 
Revolución plantea: “Continuar fortaleciendo 
la contabilidad para que constituya una herra-
mienta en la toma de decisiones y garantice la 
fiabilidad de la información financiera y esta-
dística, oportuna y razonablemente”. | Ramón 
Barreras Ferrán

Imprescindibles



Raíz
de otros 

males
Los problemas de la contabilidad 
parecerían más o menos visibles en 
dependencia de la temporada. Cuan-
do otras deficiencias gravitan con 
más fuerza sobre los resultados de 
nuestra economía, las alarmas con-
tables pasan a un segundo plano, al 
menos en el discurso y la proyección 
de quienes deben resolverlas.

Sin embargo, basta hurgar un 
poquito para descubrir que detrás 
de algunas de esas angustias más 
perentorias, la mayoría de las veces 
están ocultas las desgracias de nues-
tra contabilidad. Durante los recien-
tes debates en el Parlamento, tanto 
en sus comisiones permanentes como 
en el plenario, emergieron no pocos 
atolladeros actuales, que en su raíz 
tienen a la contabilidad —o más bien 
a la falta de contabilidad— como una 
de sus principales causas.

El pago de salarios sin respaldo 
productivo es quizás uno de los ejem-
plos clásicos. Así lo puso en eviden-
cia la Comisión de Asuntos Econó-
micos, cuyos diputados constataron 
la existencia de errores contables 
que distorsionan la estructura de los 
salarios que reciben los trabajado-
res, supuestamente sobre la base de 
sus resultados.

Ante registros contables débiles 
o imprecisos, poca certeza habrá so-
bre la correcta formación de indica-
dores, como el gasto de salario por 
peso de valor agregado bruto, esen-
cial para la toma de decisiones sobre 
los sistemas de pago por resultados.

Pero el asunto trasciende a las 
varias decenas de empresas que el 
país reporta con pagos sin respal-
do productivo. El representante de 
uno de los organismos productivos 
con más dificultades en este asunto 
explicaba a los diputados que ya en 
este 2017 dejaron de pagar unos 120 
millones de pesos en salario, entre 
otras razones por insuficiencias a la 
hora de certificar la contabilidad.

En uno de esos valiosos apartes 
durante los recesos parlamentarios 
tuve incluso la oportunidad de pre-
guntarle sobre el tema a la compañe-
ra Gladys Bejerano Portela, contralo-
ra general de la República. Sobre ello 

me confirmó la persistencia en el país 
de las dificultades en materia conta-
ble, como raíz de no pocos males. La 
contralora puso como ejemplo el es-
cabroso asunto del descontrol, desvío 
y robo del combustible, muchas veces 
indetectable en los —¿amañados?, 
¿permisivos?— registros contables.

La contabilidad parece también 
estar en buena medida involucrada en 
la emergente crisis de los inventarios 
en exceso que ahora parece tener en 
vilo a la economía nacional, con más 
de 23 mil millones de pesos al cierre 
del 2016, y según la información del 
ministro de Economía y Planificación 
al Parlamento, con un incremento en 
abril último de 370 millones de pesos 
respecto al mes anterior.

“La disciplina informativa con-
tinúa siendo un problema para con-
fiar en los resultados que se ofrecen, 
a partir de que no en todos los perío-
dos se ha captado igual la muestra”, 
apuntó el titular.

Por otra parte, no me voy a ex-
tender en las consecuencias de los 
sinsabores en la contabilidad pre-
supuestaria o gubernamental, ni en 
los análisis muy críticos alrededor 
del ambiente laboral en los órganos 
globales de la economía y la fluc-
tuación de su fuerza de trabajo, la 
misma que debe garantizar, entre 
otras tareas esenciales, la fiabilidad 
de ingresos y gastos de las arcas es-
tatales, y su correcta ejecución en 
los territorios.

Si aplicáramos cualquiera de las 
famosas técnicas y diagramas que 
ahora tanto estudiamos en cursos 
de Administración Pública o Di-
rección Empresarial, está claro que 
hay una relación causa-efecto entre 
la contabilidad y otras angustias 
que resultan en gran medida daños 
colaterales.

Tal vez si probáramos a concen-
trar esfuerzos y recursos para intentar 
romper esta amplia cadena de entuer-
tos económicos y financieros median-
te un análisis y medidas permanentes 
que resuelvan definitivamente el des-
control contable, daríamos un paso 
cualitativo crucial con un notorio im-
pacto en la economía cubana.
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Cuentan —y estudios en marcha así 
lo demuestran— que los elemen-
tos influyentes de la contabilidad 
de Gobierno llegaron a Cuba con 
Cristóbal Colón. Se han hallado re-
ferencias de que en el primer viaje 
del almirante a América, además de 
aventureros y sacerdotes, venía un 
contador que informaría a los Reyes 
Católicos de España sobre las posi-
bles ganancias de la expedición.

Entonces, resulta fácil inferir 
que la contabilidad es importante 
desde que los bienes formaron par-
te de la vida de los seres humanos. 
En nuestro caso, esa ciencia —o ese 
arte— adquiere ribetes muy signifi-
cativos, dado el papel que le corres-
ponde desempeñar en el proceso de 
actualización del modelo económico 
cubano.

En una conferencia presentada 
en el XI Encuentro Internacional de 
Contabilidad, Auditoría y Finanzas, 
efectuado a finales de mayo, el doc-
tor José Carlos del Toro Ríos, subdi-
rector general de Política Fiscal del 
Ministerio de Finanzas y Precios, 
subrayó que resulta imprescindible 
“desterrar el criterio de que esta 
solo cumple la función de registro; 
el marco conceptual y los están-
dares se han movido de privilegiar 
posiciones registrales a favorecer 
evaluaciones de desempeño, infor-
mación social y nuevos estados que 
caractericen la posición de la em-
presa ante nuevas exigencias”.

O sea, a los equipos contables 
existentes en las diferentes estruc-
turas les atañe emitir informacio-
nes que constituyan instrumentos 
valiosos para adoptar decisiones y 
ejecutar ajustes en aras de elevar la 
producción y mejorar los servicios 
y fortalecer el eficiente empleo y el 
control interno de los recursos.

En ese accionar imprescindible 
queda aún un trecho por recorrer, 
debido a varios factores, entre los 
que está la débil apreciación que 
tienen algunos directivos del valio-
sísimo papel de los informes y consi-
deraciones que son emitidos con pe-
riodicidad. También está presente el 
desconocimiento en ellos de elemen-

tos esenciales de la contabilidad que 
deben ser adquiridos y dominados a 
través de la capacitación y la prepa-
ración personal.

Hoy es imposible dirigir con efi-
cacia cualquier actividad sin cono-
cer aspectos económicos básicos. Por 
ejemplo, debe apreciarse en su justa 
medida la trascendencia práctica de 
la complementariedad existente entre 
la contabilidad y el control interno y 
tenerla muy en cuenta para robuste-
cerla en aras de aprovechar de la me-
jor manera los recursos disponibles 
y evitar desvíos que laceran la salud 
de la economía y dañan, además, el 
prestigio moral del colectivo.

Hay ejemplos de una adecuada 
utilización de la contabilidad en la 
gestión empresarial. En las entida-
des que sobresalen en ese sentido, 
los especialistas son atendidos de-
bidamente y se les crearon las me-
jores condiciones posibles para la-
borar. 

No es un secreto que hay también 
centros en los que esa especialidad 
no es apreciada con la estima que 
merece y los locales donde los conta-
dores ejercen sus funciones esperan 
desde hace demasiado tiempo por 
reparaciones y acondicionamiento, 
amén de las dificultades casi siem-
pre presentes con el equipamiento 
informático y electrónico.

Pero lo peor es —como sucede— 
que los informes, reportes, alertas 
y consideraciones queden “conge-
lados” en gavetas, sin que al menos 
los directivos principales les “echen 
un vistazo” o sean analizados en el 
consejo de dirección para evaluar 
colectivamente cómo anda la enti-
dad y adoptar a tiempo decisiones 
imprescindibles.

Como señaló el doctor José Car-
los del Toro en su conferencia, los 
contadores, financistas y auditores 
cubanos están en la obligación de 
prepararse para evaluar, desde la 
contabilidad, los efectos del resto de 
las políticas que se aprueben, jerar-
quizando los elementos contenidos 
en los documentos rectores de la ac-
tualización del modelo económico y 
social cubano.

Queda trecho 
por recorrer

| Francisco Rodríguez Cruz
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CUANDO PEDÍ a la presidencia de la Aso-
ciación Nacional de Economistas y Con-
tadores de Cuba (Anec) me sugirieron 
un especialista en contabilidad para ser 

entrevistado, la respuesta fue inmediata: “A Elia 
Ruiz Betancourt:  tiene mucha experiencia”.

No obstante sus múltiples ocupaciones, es-
pecialmente por los siempre estresantes cierres 
contables, la directora económica de la oficina 
central de Desoft accedió gentilmente.

¿Por qué si estudió matemáticas se inclinó 
por la economía?

Ambas ciencias tienen varios puntos de coin-
cidencia, y en algunos casos se complementan, ya 
que la economía, para un desempeño con mejor 
resultado, requiere de mucho cálculo, probabili-
dades, tendencias, modelación y lógica matemá-
tica.

A veces he pensado que estuve predestinada 
a trabajar en la rama de la economía, ya que des-
de la primaria mostré preferencia por los núme-
ros, y mi padre siempre dijo que estudiaría en la 
Escuela de Comercio, la que formaba contadores 
con nivel técnico medio superior. 

Después de 1959 cursé la enseñanza media, 
y con nuevos horizontes, al decidirme por una 
carrera, lo hice por la Licenciatura en Ciencias 
Matemáticas, de la cual me gradué en la Univer-
sidad Central de Las Villas. Comenzamos 29 es-
tudiantes y terminamos cinco.

Tuve la oportunidad de formar parte del pri-
mer grupo de esa universidad que se preparó en la 
rama de la computación, cuando solo teníamos ac-
ceso a una minicomputadora de mesa CID201-A, 
que se encontraba en la delegación provincial del 
entonces Ministerio del Azúcar (MINAZ), de Las 
Villas. Recién egresada me desempeñé en dife-
rentes cargos en los que debía realizar el proce-
samiento muy rudimentario de informaciones 
económicas en esa minicomputadora. En el año 
1980 fui seleccionada para integrar el Proyecto 
Datazúcar/Cuba, primer software que se expor-
tó. Hasta el año 1983 informatizamos 28 ingenios 
mexicanos. Eso hizo que adquiriera mayores co-
nocimientos en los temas económicos. Después 
de concluir esa misión continué mi preparación a 
través de postgrados, diplomados y otras moda-
lidades, e impartí clases en el Instituto Superior 
de Dirección de la Economía, donde me categori-
cé como Profesora Auxiliar Adjunta.

Desde el surgimiento de la contabilidad se 
han emitido criterios diversos sobre ella. Existen 
autores que la consideran arte, proceso, técnica o 
ciencia. ¿Cuál es su opinión al respecto?

Cualquiera de las definiciones expresadas es 
válida en dependencia del marco donde se for-
mule. La contabilidad es sobre todo un arte, por-
que permite conjugar conceptos, números, pro-
yecciones o tendencias, pensamientos, pasado, 
presente y futuro, y esos ingredientes, mostrando 
los resultados. Como arte es capaz de calar en el 
espíritu, volviéndose componente de las vidas de 
las personas.

¿Qué papel le confiere como parte de la acti-
vidad económico-financiera de una entidad?

La contabilidad surge de la necesidad de 
extraer de las resoluciones vigentes, hipótesis 
fundamentales y normativas de los organismos 
superiores y rectores de la actividad, aquellos 
aspectos y cuentas que se utilizan en cualquier 
entidad para facilitar su consulta y aplicación.

Debe ser oportuna, razonable, sistemática, e 
interactuar permanentemente con el resto de los 
decisores y trabajadores para garantizar sus ob-
jetivos; de brindar información confiable, lo cual 
posibilita adoptar decisiones y corregir las desvia-
ciones de los planes y presupuestos, garantizando 
así la comprobación del uso, explotación y disponi-
bilidades de los recursos materiales y financieros.

Tiene asimismo que responder a las caracte-
rísticas de la acción fundamental para la que se 
construye, y permitir, respetando el rigor necesa-
rio, adecuarse a los cambios estructurales, regula-
torios y otros que puedan surgir en el transcurso 
de un ejercicio o período determinado.

No siempre las administraciones utilizan la 
información contable como herramienta efectiva 
de dirección. ¿A qué atribuye usted ese compor-
tamiento?

Una de las responsabilidades mayores que 
tiene un económico o contador en una entidad 
es hacer que la información contable y financie-
ra sea utilizada por sus directivos como herra-
mienta efectiva e imprescindible de dirección. 
Esta tarea resulta bien difícil en algunos casos, 
pues es cierto que aún existen quienes, por dife-
rentes causas, consideran muy poco la actividad 
económica y la información contable a la hora de 
tomar cualquier decisión, situación que resulta 
totalmente imperdonable.

Ese comportamiento puede verse a través de 
dos vertientes: la primera es la del contador que 
no es capaz de mostrar valoraciones motivadoras 
o retadoras que mejoren los resultados multilate-
rales de su entidad. La segunda radica en las ad-
ministraciones que no quieren evaluar resulta-
dos negativos por temor, o simplemente asumen 
posturas prepotentes o alejadas del centralismo 
democrático. Este comportamiento es inconce-
bible, si se tiene como referencia que desde los 
inicios del triunfo de la Revolución el Che fue el 
máximo impulsor de estos principios.

 Aunque la Licenciatura en Contabilidad y 
Finanzas es de las carreras de más graduados 
en las universidades cubanas, muchos egresados 
emigran hacia otras profesiones y labores. ¿Cuá-
les considera usted que sean las causas de ese 
comportamiento?

Como cualquier otra, debe ser seleccionada 
por quienes posean la vocación para ejercerla 
posteriormente. Si desde el inicio el estudiante 
presenta toda la disposición necesaria y la toma 
como una variante alternativa para obtener el 
nivel universitario, cuenta con un alto porcenta-

je de probabilidades para no ejercer la profesión 
de forma exitosa. 

El egresado de esa carrera deberá enfrentar-
se a múltiples inconvenientes y riesgos. La in-
comprensión, el ser ignorado, la desatención y la 
falta de reconocimiento son algunos de los más 
frecuentes. Muchos desisten ante situaciones di-
fíciles y prolongadas, y toman la decisión de emi-
grar hacia otras labores de más fácil desempeño 
o de mayor remuneración salarial.  

La actualización del modelo económico en el 
país necesita conservar los profesionales en la 
actividad económica. Resulta preciso también 
que los especialistas dejen de ser considerados 
“indirectos” o parte de un proceso alejado de la 
dirección. 

Uno de los lineamientos de la Política Eco-
nómica y Social del Partido y la Revolución 
plantea: “Continuar fortaleciendo la contabili-
dad para que constituya una herramienta en la 
toma de decisiones y garantice la fiabilidad de 
la información financiera y estadística, oportuna 
y razonablemente”. ¿Cómo considera que puede 
implementarse de manera eficaz?

El papel de brindar la información financie-
ra y estadística, oportuna y razonablemente, es 
la que debe garantizar que la planificación y las 
decisiones adecuadas en cualquier nivel y para 
cualquier período se sustenten en bases sólidas 
y confiables. Los organismos rectores y que mo-
nitorean la información financiera y estadística 
del país deben continuar trabajando en la con-
solidación de una fuente única de información, 
ya que la duplicidad arrastra problemas, como la 
falta de fiabilidad y oportunidad para la toma de 
decisiones.

Para fortalecer la contabilidad de manera 
eficaz y sustentable se hace necesario mejorar el 
proceso de selección y evaluación del personal 
que labora en esa área, mantener una sistemáti-
ca capacitación e intercambio que posibiliten la 
actualización y perfección continua de los proce-
deres, incrementar la participación del resto del 
equipo de dirección y de todos los trabajadores, 
acompañados por la Anec y los factores de cada 
centro, en los procesos de planificación y eva-
luación de los resultados financiero-económicos, 
optimizar la disciplina contable-financiera y ser 
en la práctica más oportunos y exigentes ante si-
tuaciones adversas que se presenten.

¿Qué cualidades deben caracterizar a un 
buen contador?

Lo primero que debe tener un buen contador 
es la vocación y el talento. Pero además es impor-
tante que sea honesto, apegado a los principios que 
sustentan a nuestro proceso y al marco legal y regu-
latorio, y debe ser previsor y comunicativo, intransi-
gente ante todo lo que transgreda el marco regulato-
rio vigente y valiente para defender sus criterios.

La contabilidad es un arte
Así afirma la licenciada Elia Ruiz Betancourt, especialista con vasta experiencia y directora 
económica de la oficina central de la Empresa de Aplicaciones Informáticas (Desoft)

La información contable 
debe ser utilizada 
como herramienta 
de dirección. 
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Gubernamental:  Permite la integra-
ción y exposición de las informaciones 
relativas a la ejecución presupues-
taria, los movimientos y situaciones 
de tesorería, la ejecución del crédito 
público y las variaciones, composición 
y situación del Patrimonio Estatal de 
las entidades del sector público y su 
integración con el Sistema de Cuen-
tas Nacionales, además de posibilitar 
la presentación en el organismo del 
resultado de la gestión agregada du-
rante el ejercicio fiscal que concluya, 
mostrando los resultados operativos, 
económicos y financieros.

Ambiental: Valora los impactos, 
costos e inversiones realizadas por 
la empresa en la reparación de los 
recursos naturales afectados, como 
consecuencia de sus operaciones 
económicas.

Privada: Se realiza en el sector 
privado, o sea que se encuentran en 
manos de particulares.

Comercial: Es la encargada de la 
revisión de los procesos económicos 
de las empresas del ramo comercial, 
registra las transacciones, ingresos, 
egresos, inversiones y demás cam-
bios económicos y financieros.

Industrial: Se enfoca en realizar 
el conteo, registro y evaluación de 
los costos de producción, ingresos, 
egresos y la producción dentro de las 
industrias.

Administrativa: Tiene en cuenta 
los aspectos internos de la empresa, 
para ser utilizada por los directivos y 
administradores.

De costos: Trata de la clasifica-
ción, contabilización, distribución, 
recopilación de información de los 
costos corrientes y en perspecti-
va. Se encuentran incluidos en ese 
campo: el diseño y la operación de 
sistemas y procedimientos de cos-
tos; la determinación de costos por 
departamentos, funciones, respon-
sabilidades, actividades, productos, 
territorios, períodos y otras unidades; 
así mismo, los futuros previstos o es-
timados y los estándares o deseados, 
así como también los históricos; la 
comparación de diferentes períodos; 
de los reales con los estimados, pre-
supuestados o estándares, y de los 
alternativos.

Financiera: Es una técnica que 
se utiliza para producir sistemática 
y estructuradamente información 
cuantitativa expresada en unidades 
monetarias de las transacciones que 
realiza una entidad económica y de 
ciertos eventos económicos identifi-
cables y cuantificables que la afec-
tan, con el objeto de facilitar a los 
diversos interesados el tomar deci-
siones en relación con dicha entidad 
económica. Permite obtener infor-
mación sobre la posición financiera 
de la empresa, su grado de liquidez y 
la rentabilidad.
| fuentes: Ponencias presentadas al XI 
Encuentro Internacional de Contabilidad, 
Auditoría y Finanzas (La Habana, 22 al 24 
de mayo del 2017) e Internet.

| Vivian Bustamante Molina

Nadie duda de la preemi-
nencia que —amén de su 
lógica evolución—, ha man-
tenido en el tiempo la con-
tabilidad, ciencia regida en 
Cuba por un sistema na-
cional que se subdivide y 
está sustentado en normas 
jurídicas de diferentes ran-
gos que no es nuestro inte-
rés reflejar, sino principios 
y comportamientos de la 
empresa estatal socialista, 
para la cual resulta sig-
nificativo el control de los 
recursos materiales, huma-
nos y financieros.

Sin una correcta imbri-
cación de esos tres elemen-
tos no es posible hablar de 
una real eficiencia y efica-

cia, ni de desarrollo soste-
nible, ni de ganancias y uti-
lidades sobre bases firmes 
que garanticen el avance 
económico del país y la sa-
tisfacción de necesidades 
de los trabajadores, porque 
un mal desempeño contable 
puede echar por tierra en 
un abrir y cerrar de ojos el 
mejor de los propósitos. 

Solo que estos nunca 
podrán divorciarse de la 
planificación, del efectivo 
desempeño laboral, de las 
nuevas políticas vinculadas 
con la implementación de 
los Lineamientos de la Po-
lítica Económica y Social 
del Partido y la Revolución, 
a los que también respon-
de la contabilidad desde el 
punto de vista normativo.

Un ejemplo está en la 
Ley del Sistema Tributario, 
que ordenó entre  sus nue-
vos gravámenes la contri-
bución para el Desarrollo 
Territorial, como respaldo 
jurídico al lineamiento que 
propende garantizar recur-
sos financieros con vistas 
a que los Consejos de la 
Administración municipal 
pudieran fomentar inver-
siones locales, que tienen 
su expresión en los estados 
financieros de la Contabili-
dad de Gobierno.  

La prensa lo publica, 
en los centros de trabajos 
se habla de inspecciones, 
de auditorías, de resulta-
dos buenos, regulares y 
malos. Cuando este últi-
mo es el calificativo, nor-

malmente todos echan a 
correr, porque además del 
San Benito de la no con-
fiabilidad que pienso na-
die debe tener, hay otras 
implicaciones salariales y 
de estimulación en el sis-
tema empresarial.

Por eso los trabajado-
res no debieran interesarse 
únicamente en el resultado 
de la fiscalización. Es im-
portante que posean al me-
nos nociones mínimas de 
por dónde andan las accio-
nes de registrar, controlar 
y resumir en términos mo-
netarios los hechos econó-
micos de la entidad, con lo 
cual contribuirán asimis-
mo a otra actividad decisi-
va que no tiene barreras: el 
control interno.

Preeminencia en el tiempo

¿Profesión salvable?
Tipos de 

Contabilidad

| Lianet Suárez Sánchez

Al conversar con varios profesionales 
de la contabilidad resulta satisfacto-
rio conocer que dominan sus funcio-
nes sin importar el organismo o enti-
dad donde se desempeñan. Es de tal 
forma que términos como controlar, 
chequear y velar por el cumplimiento 
y las regulaciones se repiten en todas 
las respuestas.

Según ha reiterado Carlos Alberto 
Sánchez Hernández, presidente de la 
Asociación Nacional de Economistas y 
Contadores de Cuba (Anec) en la pro-
vincia de Granma, hoy la tarea más 
importante del país es impulsar el de-
sarrollo de la economía, porque debe 
tener un impacto en lo ideológico que 
es el sustento del sistema socialista.

Para el caso de los contadores sus 
palabras se convierten en hechos.  En 
lo que va del 2017 se han impartido 12 
cursos con diferentes temáticas afi-
nes a la especialidad: “Estos hombres 
y mujeres son el alma de las norma-
tivas y el control interno, por lo que 
resulta indispensable la capacitación, 
que permite, además, interactuar con 
ellos”, reveló.

A la hora de evaluar otros aspec-
tos, el representante de la Anec en 
esa provincia destacó que aunque hay 
algunos logros, deben mejorarse las 
condiciones de trabajo, así como el ac-
ceso a la tecnología y programas faci-
litadores modernos.

Para encarar cada una de estas 
particularidades existen multiplicados 
ejemplos. Uno de ellos, lamentablemen-
te consistente,  es el de Lisette Brizuela 
Rodríguez, especialista B en Gestión 
Económica en la Dirección Provincial 
del Instituto Nacional de Seguridad 
Social (Inass), quien asegura que labora 
en un ambiente casi precario por la fal-
ta de equipos y otros medios básicos.

Asevera que ya no reciben ins-
trucción personalizada en La Habana, 

sino que todo el material de prepara-
ción les llega por el canal electrónico, 
lo cual puede conllevar interpretacio-
nes erróneas.

Pese a estas imperfecciones, la con-
tadora hace notar que en el organismo 
al cual responde, Granma es una de 
las que destaca por el buen quehacer 
en el área. No obstante, el reconoci-
miento es efímero.

Contadores que cuentan
A no pocos de los que ejercen la con-
tabilidad el trabajo les resulta ingrato, 
y a ello le adicionan que los ven como 
responsables de todo, pero, en la reali-
dad, no deciden casi nada.

“Lo de nosotros es, en ocasiones, 
como se dice en el argot popular: ‘ha-
cer la autopsia’, porque lo que nos llega 
es lo que pasó en la producción. Tam-
bién ocurre que nos tildan de extre-
mistas cuando exigimos que se cum-
pla con lo regulado, lo cual se vuelve 
una contradicción”, señaló Jorge Luis 
Montero Montero, especialista princi-

pal de Contabilidad en la Empresa de 
Bebidas y Refrescos de ese territorio 
oriental.

Con ocho años de experiencia en 
la rama, el trabajador saca a relucir 
otra reciente desaprobación sobreve-
nida en demanda silenciosa: “A mi 
entender el otro punto que dificulta 
la labor es el número de normas que 
se deben atender a la hora de realizar 
un ejercicio. Por ejemplo, para hacer 
el cierre contable del año 2016 tuvi-
mos que tener en consideración lo es-
tablecido en cinco resoluciones, todas 
del Ministerio de Finanzas y Precios, 
y dos leyes tributarias, lo cual fue en-
gorroso.

Al parecer estos y otros aspectos 
están bajo la mira crítica de esos pro-
fesionales, que podrían evaluarse por 
quienes les corresponda para facili-
tar el trabajo en esa especialidad, a 
veces cauta y enajenada, la que entre 
registros y cuentas garantiza el refle-
jo fiel de los resultados económicos de 
las entidades.

| foto: De la autora
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| Ramón Barreras Ferrán

CON ORGULLO aseguran 
que siempre están 10 mi-
nutos antes de que el bar-
co llegue a la entrada de 

la bahía, lo cual satisface a la tri-
pulación que arriba, porque evita 
la espera. Y afirman que todas las 
operaciones están caracteriza-
das por la seguridad y la pericia. 
Quienes así se expresan son los 
integrantes de la unidad empre-
sarial de base (UEB) Prácticos del 
Puerto Centro-Sur, radicada en el 
litoral de la bahía cienfueguera.

Cuentan además, que cuando 
la pizarra está llena de entradas 
y salidas de navíos, ellos se sien-
ten complacidos, porque lo peor 
es la quietud y lo más estimulan-
te es estar junto al capitán de la 
embarcación impartiendo ins-
trucciones para ejecutar una tra-
vesía sin incidente alguno. Son 
hombres de mar que aman lo que 
hacen, y junto a la práctica indis-
pensable garantizan también la 
eficiencia.

Hay quienes afirman que los 
prácticos conocen cada centímetro 
del fondo y del litoral de la bahía 
y que el Torno (recodo) de Pasaca-
ballo, el primero y mayor reto en 
la trayectoria, es un peligro siem-
pre vencido, al igual que el de la 
corriente fuerte en el estrecho ca-
ñón que lo separa de los poblados 
pesqueros del Castillo de Jagua y 
El Perché.

Algunos números y otros ele-
mentos evidencian los resultados 
positivos de la labor que ejecu-
tan. En el año 2016 los prácticos 
cienfuegueros realizaron mil 196 
maniobras, 158 más que en el pre-
cedente, sin la ocurrencia de acci-
dentes o afectación al medio am-
biente. Hasta el cierre del pasado 
mes de junio la cifra de maniobras 
registradas, en comparación con 
igual período del año anterior, se 
incrementó en 319, sobre todo por 
el aumento del arribo de los cru-
ceros turísticos. 

La unidad mereció el Premio de 
la Provincia de Cienfuegos a la Ca-
lidad en los años 2002, 2005 y 2008 
y el Reconocimiento Ambiental 
Nacional otorgado por el Ministe-
rio de Ciencia, Tecnología y Medio 
Ambiente (CITMA), tiene la conta-
bilidad certificada, sobrecumple los 
ingresos previstos en moneda total 
y aplica el Sistema Integrado de 
Gestión.

Recientemente le fue entregada 
la bandera que acredita al colectivo 
la condición de Vanguardia Nacio-
nal del Sindicato de Trabajadores 
de Transporte y Puertos (SNTTP) 
por el cumplimiento de los compro-
misos principales y los indicadores 
de la emulación socialista.

Capacitación, sobre todo
El capitán Luis Rafael González 
Pavón es práctico de puerto desde 

el año 1989. Actualmente dirige la 
UEB Centro-Sur.

“La bahía de Cienfuegos es 
muy compleja, en especial en su 
punto de entrada. Confluyen las 
corrientes de mareas y en el pe-
ríodo de lluvias, las de los cuatro 
ríos que desembocan en ella. La 
experiencia y profesionalidad la 
hemos ganado con la capacitación. 
A pesar de que la Academia Naval 
nos queda alejada, pues está en La 
Habana, todos nos hicimos capita-
nes de la Marina Mercante, para 
estar a la altura de los máximos 
oficiales de los buques que arri-
ben, tanto cubanos como extran-
jeros”, expresó.

“Cada cinco años revalidamos 
el título y cada tres asistimos a un 
curso de actualización, en el que 
nos informamos de los adelantos 
científicos, el empleo de los remol-
cadores de alta potencia y de los 
equipos más modernos de la na-
vegación… Capitanes y oficiales 
extranjeros han calificado el ser-
vicio que realizamos como del Pri-
mer Mundo. Muestra de esa pro-
fesionalidad es que tres prácticos 
nuestros cumplen misión inter-
nacionalista en Namibia, y hasta 
hace poco eran cinco.

“La característica principal de 
este colectivo radica en el senti-
miento de pertenencia real que ma-
nifiesta. No tenemos fluctuación la-
boral. Aquí todos aman tanto lo que 
hacen que no es difícil dirigir esta 
unidad”, agregó.

En ese quehacer el sindicato 
ha desempeñado el papel que le 
corresponde. María de los Ángeles 
Martínez León, secretaria general 
de la sección sindical desde hace 
10 años, aseveró que el funciona-
miento se mantiene de acuerdo a 
lo establecido y orientado. Hace-
mos las reuniones del ejecutivo y 
las asambleas de afiliados men-
sualmente, en las que se analizan 
la situación general de la unidad 
y todo problema que se presente. 
También efectúan los chequeos 
de emulación por brigadas, en los 
cuales garantizan siempre la esti-
mulación moral a los más desta-
cados.

Precisó que todos los trabaja-
dores están afiliados e informó que 
hasta junio entregaron 165 CUC 
para el Programa de Atención Ma-
terno Infantil (Pami) y 540 pesos de 
Mi Aporte a la Patria.

Como parte del proceso previo 
a la Primera Conferencia Nacio-
nal del SNTTP (30 de noviembre 
y 1º de diciembre de este año) rea-
lizaron la asamblea de balance y 
renovación o ratificación de man-
datos y establecieron compromi-
sos para incrementar los aportes 
antes mencionados y elevar aún 
más la eficacia de la labor que 
desempeñan.

De igual forma sucede en los 
otros 130 colectivos del transporte 
y el puerto en el territorio cienfue-
guero. José Antonio Santana Novoa, 

secretario general del buró provin-
cial del SNTTP, aclaró al respecto 
que fueron fortalecidas las 169 sec-
ciones sindicales existentes. 

“Entre los propósitos están no 
‘quitarle la mirada’ al comporta-
miento de la economía e incremen-
tar el trabajo de los innovadores y 
racionalizadores para mejorar la 
disponibilidad técnica de los equi-
pos. Los planteamientos fundamen-
tales han girado en torno al salario 
y la atención al hombre.

“Muestra de la actitud de los 
transportistas cienfuegueros es el 

incremento de los viajes en la ac-
tual etapa de verano, sobre todo 
hacia y desde las playas los fines de 
semana.

“Aspiramos a llegar a la conferen-
cia provincial en el mes de septiem-
bre con el cumplimiento al ciento por 
ciento de Mi Aporte a la Patria y el 90 
de la cuota sindical”, señaló.

Como los prácticos, los demás 
trabajadores del transporte y el 
puerto en Cienfuegos hacen todo lo 
posible por vencer las dificultades, 
paliar las carencias y cumplir los 
compromisos.

Prácticos y eficientes
Acercamiento a la labor de los hombres de mar que 

conducen con seguridad los barcos a través de la bahía 
de Cienfuegos, y otros aspectos del quehacer sindical 

de los transportistas y portuarios en esa provincia

María de los Ángeles Martínez, secretaria general de la sección sindical, y el capitán Luis Rafael 
González, director de la UEB Prácticos Centro-Sur, recibieron la bandera que acredita al colectivo 
laboral la condición de Vanguardia Nacional del SNTTP. | foto: Del autor

Los experimentados prácticos cienfuegueros van a través de la bahía hacia un nuevo servicio con el 
propósito de que la travesía y el atraque sean totalmente seguros. | foto: Modesto Gutiérrez, ACN
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| Frank Padrón

El más reciente estreno del cine cubano procede de 
una joven guionista y realizadora: Patricia Ramos, 
y se titula El techo. Egresada de la Escuela de Cine 
y TV de San Antonio de los Baños, a este, su primer 
largo de ficción le preceden dos atendibles cortos: 
Nana (2004) y El patio de mi casa (2007); en ambos, 
el espacio ocupa un lugar considerable dentro de las 
ideas que mueven los textos fílmicos: en el primer 
caso el complejo asunto del exilio y la permanen-
cia se ofrece desde la perspectiva de dos niños que 
escuchan en un jardín; en el segundo, también un 
espacio abierto es peculiar escenario de labores do-
mésticas (como el lavado de ropa que la protagonis-
ta emprende) y que a su vez las trascienden.    

Con El techo, Patricia vuelve a semantizar el 
escenario de su acción, al punto de que este deviene 
todo un personaje: en elevadas azoteas del barrio 
habanero de Cayo Hueso tres amigos, dos varones 
y una muchacha, deciden armar una pizzería para 
mejorar su estatus de vida, pero sobre todo, allí em-
pinan, cual papalotes, sus sueños y esperanzas.

La novel realizadora ha logrado ante todo con-
ferir interés y pasión a una historia que se crece y 
desarrolla mediante conflictos que obedecen a la 
contemporaneidad cubana: los adolescentes pro-
tagónicos exhiben las carencias y falencias de mu-
chos de nuestros coterráneos a esas edades, pero 
también su capacidad de resistir, de no renunciar, 
de ensayar cada día proyectos que los hagan tras-
cender  su entorno, de imaginar historias y fanta-
sear, por lo cual es mucho más importante que el 
propio techo lo que se eleva sobre este, verdadera 
diana conceptual del filme.   

Otros personajes enriquecen la espesura de 
la plataforma ideotemática, como ese padre de 
uno de los jóvenes que no se levanta de su cama 
o algunos de los vecinos que encargan pizzas 
solo fiadas, lo cual impide en buena medida la 
prosperidad del negocio, mientras focaliza una 
característica del cubano medio: la familiaridad, 
la solidaridad cotidiana y común.

Lo cual además  alude a referentes conocidos 
como las famosas “pizzas voladoras” de la calle 
Infanta, que llegan a los clientes  mediante una 
canasta conducida por una soga hasta la calle; 
mientras el nombre  fictivo de la pizzería (Sicilia 
Valdés)  parafrasea por supuesto a nuestra clá-
sica novela decimonónica de Cirilo Villaverde y 
al destino añorado de uno de los muchachos que 
sueña con encontrar su parentesco en Italia.  

Para esa referida fuerza que detenta en el fil-
me la espacialidad, Ramos se ha apoyado en efi-
caces colaboradores, tales el director de fotogra-
fía Alan González (La profesora de inglés), quien 
se ha concentrado en reproducir la iluminación 
abierta, acorde con los presupuestos dramáticos 
que alimentan la narración, pero sin que ellos 
desbordaran ante los excesos solares que sobre 
todo en esa parte de La Habana podrían haber 
desequilibrado la propuesta imaginal.

No menor importancia diegética tienen los 
elementos sonoros, tanto el diseño de Angie Her-
nández que persiguió (y en buena medida consi-
guió) atrapar la peculiar “bulla” habanera, como 
la partitura sugerente, llena de propuestas sutiles 
en cada comentario, apoyados tanto en motivos 
cubanísimos como en elementos internacionales 
muy bien empleados a cargo de los experimenta-

dos músicos Juan Antonio Leyva y Magda Rosa 
Galbán. 

Aunque pueden rastrearse antecedentes y re-
ferentes por su relato y ambientación, El techo 
es suficientemente original —hasta el punto que 
puede serlo el arte hoy día, ya se sabe— y pro-
yecta una sana perspectiva más generacional, 
existencial y ontológica que política, sin que por 
supuesto renuncie a refractar, aunque sea así, 
oblicuamente, acuciantes realidades socioeconó-
micas.

En tanto las actuaciones, se anotan puntos 
en las caracterizaciones, por la frescura y a la 
vez autoridad que confieren a sus roles, Andrea 
Doimeadiós y Enmanuel Galbán; no así Jonha-
tan Navarro, quien pese a sus esfuerzos no logra 
conferir la frescura y espontaneidad que deman-
da el personaje.

El techo suma a su joven realizadora a la es-
casa lista de cineastas femeninas del patio, pero 
más allá del género, se trata de un filme notable 
en sí mismo, que admite lecturas y apreciaciones 
para enriquecer a cualquier espectador cubano o 
de cualquier sitio,  más allá de nuestros peculia-
res techos y azoteas.  

| Jorge Rivas Rodríguez

En poco más de 10 años, el septeto Memorias, de 
Batabanó, ha ganado espacio dentro del variopin-
to panorama de la música popular cubana, hasta 
situarse entre las agrupaciones emblemáticas de 
la provincia de Mayabeque, en tanto su presencia 
es recurrentemente solicitada en importantes es-
pacios de la capital como los del Teatro Nacional 
de Cuba (Delirio habanero), y el del Hotel Parque 
Central (lobby), respectivamente; mientras que 
durante este verano está prevista su participación 
en varios espectáculos de importantes plazas pú-
blicas del occidente insular.

Se trata de un grupo proveniente del Movi-
miento de Artistas Aficionados que, según su 
director, Juan Amado Echevarría Pedroso (per-
cusión menor y coro), “promueve el gusto por la 
música tradicional cubana en todos sus géneros”.

Según el reconocido músico, el nombre de Me-
morias se debe a que “nuestra premisa es defender 

la herencia musical de grandes exponentes del son 
tradicional, de figuras de la talla de Polo Monta-
ñés, Faustino Oramas, Miguelito Cuní y Francis-
co Repilado. Igualmente nos proponemos revivir 
en la memoria popular  —y hacerla renacer en la 
de los jóvenes— el valor artístico y cultural de las 
obras de estos notables maestros, a través de arre-
glos musicales, con un sello personal y una sono-
ridad singular y novedosa.

“Salvaguardar el legado de estos mentores 
de la cultura cubana es imprescindible —dijo—; 
e intentamos hacerlo mediante un estilo musical 
enriquecido con la fusión del son cubano y ritmos 
foráneos (balada, bachata, merengue, cumbia y 
guaguancó). En nuestro repertorio también in-
cluimos composiciones hechas por los integrantes 
del grupo, además de las de reconocidos autores de 
la provincia de Mayabeque, como Jorge del Valle, 
y las de exponentes de lo mejor del pentagrama 
nacional, entre ellos Raúl Paz, Descemer Bueno y 
David Blanco”. Jorge González (tresero) y Miguel 
Hernández... Los temas son por lo general una fu-
sión de son, bachatas, boleros y guarachas...

Muchas han sido las actuaciones de esta agru-
pación ovacionadas en la capital. En tal sentido 
se recuerdan las efectuadas en el Museo Palacio 
de los Torcedores, donde la comunidad de Cayo 
Hueso disfrutó y bailó al compás de sus inter-
pretaciones durante los actos de celebración de 
los aniversarios del natalicio de José Martí y de 
la fundación de la CTC, respectivamente, en los 
años 2016 y 2017; amén de sus desempeños en el 
Barbaram Pepito’s Bar, en la peña del Palacio de 
la Rumba, y sus descargas en el malecón habane-
ro durante el proyecto de ambientación del litoral. 
La Casa de la Música de Artemisa  y el concierto 
de apertura de la última Feria del Libro en Ma-
yabeque los incluyeron en sus correspondientes 
programas artísticos. 

“También hemos  sido invitados a otros sig-
nificativos espectáculos: el del Premio Cubadisco 
del año 2011, y desde el 2009, en la sede nacio-
nal de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba”, 
expresó Juan Amado, quien asimismo evocó el 

vitoreado desempeño del 
septeto en el festival de la 
canción infantil Cantándo-
le al Sol (2014), junto a Da-
vid Blanco. “En el año 2016    
—agregó—, tras un riguro-
so proceso de evaluación, 
obtuvimos la categoría de 
profesionales y pasamos a 
formar parte del catálogo 
de la Empresa Comercia-
lizadora de la Música y los 
Espectáculos Antonio Ma-
ría Romeu, de La Habana”.

Ellos cultivan, además, 
diferentes ritmos latinoa-
mericanos;  interpretaciones en las que sobresale 
la actuación del cantante Alberto Barrios Ma-
queira. Dinámico joven  cuyos desplazamientos 
escénicos, su amplio registro, su hermoso timbre y 
su bien logradas improvisaciones, logran atraer al 
espectador al que Memorias siempre pone en mo-
vimiento, gracias al acompañamiento de las exce-
lentes sonoridades provenientes de la ejecución de 
los instrumentos a cargo de Néstor Francisco Sán-
chez Jubán (bajo y coro); Gelbys Vaillant Turro 
(percusión menor y coro), Iván Parodis Casanova 
(guitarra acompañante), Jorge González Aréva-
lo (tres), Yonel Pérez Rivera (percusión mayor) y 
Tiana de la Caridad Pérez Oliva (saxofón y coro), 
esta última una simpática muchacha graduada de 
esa especialidad en la Escuela Nacional de Arte.

Durante este verano, la agrupación  asimis-
mo estuvo en la gala por el 26 de Julio en Bataba-
nó y estará también en el espectáculo provincial 
en homenaje al Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz, el 11 de agosto venidero. Su contagiosa mú-
sica será prontamente preservada en el CD —en 
producción— titulado Hecho en Cuba, canción 
homónima de Jorge del Valle incluida en este dis-
co, para el que se seleccionaron varios de los cerca 
de 40 temas con que cuenta su múltiple repertorio 
musical, entre ellos sones, bachatas, guarachas y 
boleros.

Del techo hacia arriba

Andrea Doimeadiós, Jonhatan Navarro y Enmanuel 
Galbán en una escena del filme. | foto: Cortesía Icaic

El contagioso ritmo de Memorias

De izquierda a derecha: Jorge González Arévalo (tres); Gelbys 
Vaillant Turro (percusión menor y coro); Yonel Pérez Rivera 
(percusión mayor); Alberto Barrios Maqueira (voz líder); Néstor 
Francisco Sánchez Jubán (bajo y coro); Tiana de la Caridad 
Pérez Oliva (saxofón y coro); el director del grupo, Juan Amado 
Echevarría Pedroso (percusión menor y coro); e Iván Parodis 
Casanova (guitarra y coro). | fotos: Cortesía de Memorias

Juan Amado Echevarría 
asegura que su agrupación 
trascenderá por su interés 
en preservar y promover lo 
mejor del legado musical 
cubano.
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| Joel García

La XVI edición de la justa uni-
versal del campo y pista centrará 
las miradas del 4 al 13 de agosto 
en Londres, Gran Bretaña, donde 
se espera, entre otras atracciones, 
la despedida del jamaicano Usain 
Bolt de estas citas (11-2-0) y la ri-
validad por el trono entre Estados 
Unidos, Kenia, Jamaica, Rusia y 
los anfitriones.

Cuba acude con 24 nombres 
que, bien distantes en cuanto a 
pronósticos dorados de épocas 
pasadas, tendrán la misión de 
regresar al menos con tres pre-
seas, lo cual sería un gran resul-
tado para el momento que vive 
el atletismo nacional.

Las discóbolas Yaimé Pérez 
y Denia Caballero, por este or-
den, son las principales cartas de 
triunfo para acercarse a la corona, 
aunque la croata Sandra Perkovic 
intentará sacarse la espina de Bei-
jing 2015, cuando finalizó segun-
da detrás de Caballero. 

La europea archiva la mejor 
marca de la temporada (71,41 me-
tros), pero Yaimé le sigue los pasos 
bien de cerca con 69,19 e incluso 
llegó a ganarle una competencia 
en esta campaña. Un poco más 
duro lo tiene la monarca vigente y 
bronce olímpica de Río de Janeiro, 
pues con los 66,51 de este año pue-
de no entrar al podio.

Nuestra otra carta de éxi-
to será Yarisley Silva en el sal-
to con pértiga, quien pretende 
refrendar el título de hace dos 
años. Para ello su 4,81 del pa-
sado 15 de junio deberá repetir-
lo o superarlo. Sus principales 
rivales se conocen de sobra: la 
griega Ekateríni Stefanídi y las 
estadounidenses Sandi Morris y 
Jennifer Suhr.

Del resto del grupo, lo me-
jor deben aportarlo los triplistas 
(Andy Díaz, Cristina Nápoles, 
Lázaro Martínez y Liadagmis 
Poveda) y el relevo 4x400 mas-
culino con una ubicación entre 
los ocho primeros. Cualquier 
otra inclusión en una final sería 
notable sorpresa, a pesar de que 
Yorgelis Rodríguez (heptalón) y 

Leonel Suárez (decatlón) tienen 
clase y nivel para hacerlo. 

En salto largo (Maikel Mas-
só y Juan Miguel Echevarría), 
110 metros con vallas (Yordan 
O‘Farril y Roger Valentín), 400 
con obstáculos (José Gaspar y 
Zurian Echevarría), 800 metros 
(Rose Mary Almanza), 400 li-
sos (Yoandri Lescay y Roxana 
Gómez), impulsión de la bala 
(Yanniuvis López) y la maratón 
(Dailín Belmonte) una ubicación 
entre la decena de vanguardia 
sería aplaudible.

Para decirlo claro y fuerte, 
tres medallas son posibles, para 
festejar un campeón habrá que 
pulirlo bastante y siete finalis-
tas es lo más cercano a la reali-
dad nacional del deporte rey. 

El Big Ben del atletismo mundial Medallas por especialidades

Sedes Atletas (m-f) 1° 2° 3° 4° 5° 6° 7° 8° Fin Pts Pos

Helsinki 1983 11 (07-04) 0 1 0 0 0 0 1 2   4 11 22°

Roma 1987 24 (11-13) 0 0 2 3 0 2 0 1   8   34 12°

Tokio 1991 32 (18-14) 0 2 0 1 1 1 3 2 10 33.5 11°

Stuttgart 1993 35 (20-15) 2 1 0 5 0 3 0 2 13   59  7°

Gotemburgo 1995 40 (20-20) 2 2 0 2 1 2 4 2 15   60  8°

Atenas 1997 20 (14-06) 4 1 1 2 0 1 2 0 11   62  8°

Sevilla 1999 27 (14-13) 2 2 0 3 0 3 2 0 12   58  7°

Edmonton 2001 22 (12-10) 3 1 2 2 0 0 1 1 10   56  9°

París 2003 27 (12-15) 1 1 0 1 2 1 1 0   7   33 18°

Helsinki 2005 26 (13-13) 3 3 1 1 0 0 1 2 11 59.5  8°

Osaka 2007 32 (12-20) 1 2 0 2 1 1 2 1 10 43.5 10°

Berlín 2009 33 (14-19) 1 4 1 0 1 0 1 3 11   51  9°

Daegu 2011 31 (14-17) 0 1 3 3 1 1 0 1 10   48  9°

Moscú 2013 24 (15-09) 0 1 2 1 1 1 0 1   7   32 14º

Beijing 2015 34 (18-16) 2 1 0 1 0 0 1 0   5   30 12º

Totales: 387 (200-187) 21 23 12 27 8 16 19 18 144 670.5 10°

País Oro Plata Bronce Total

1- Estados Unidos 144 94 81 319

2- Alemania (Unificada) 59 56 62 177

3- Rusia    55 60 55 170

4- Kenia 50 43 35 128

5- Jamaica 31  44 35 110

6- Gran Bretaña        25 30 34  89

7- Etiopía 25  22 25  72

8- URSS 23 27 28  78

9- CUBA   21 23 12  56

10- Polonia 15 12 16  43

Relevo 4x400 (1)

Leandro Peñalver – Agustín  Pavó – Lázaro Martínez –
Roberto Hernánez – Roma 1987

SALTOS (28)
Salto largo (6)

Iván Pedroso – Gotemburgo 1995, Atenas 1997, 
Sevilla 1999 y Edmonton 2001

Niurka Montalvo – Gotemburgo 1995

Yargelis Savigne – Helsinki 2005

Salto de altura (7)
Ioamnet Quintero – Stuttgart 1993
Javier Sotomayor – Stuttgart 1993  y Atenas 1997

Javier Sotomayor–Tokio 1991 y Gotemburgo 1995
Silvia Costa – Stuttgart 1993
Víctor Moya – Helsinki 2005

Salto con pértiga (3)

Yarisley Silva – Beijing 2015

Lázaro Borges – Daegu 2011

Yarisley Silva – Moscú 2013

Disco (7)

Denia Caballero – Beijing 2015

Luis Mariano Delís – Helsinki 1983 
Yarelis Barrios – Osaka 2007 y Berlín 2009

Luis Mariano Delís – Roma 1987
Yarelis Barrios – Daegu 2011 y Moscú 2013

Martillo (4)

Yipsi Moreno – Edmonton 2001, París 2003 y 
Helsinki 2005

Yipsi Moreno  – Osaka 2007

800 metros (5)
Ana Fidelia Quirot – Gotemburgo 1995 y Atenas 1997
Zulia Calatayud – Helsinki 2005

Ana Fidelia Quirot – Tokio 1991
Norberto Téllez – Atenas 1997

400 metros con vallas (2)

Daimí Pernía – Sevilla 1999

Daimí Pernía – Edmonton 2001

110 con vallas (2)

Anier García – Sevilla 1999 y Edmonton 2001

PISTA (10)

LANZAMIENTOS (16)

Triple salto (12)

Yoelbis Quesada – Atenas 1997
Yargelis Savigne – Osaka 2007 y Berlín 2009

Yamilé Aldama – Sevilla 1999
Yoandri Betanzos – París 2003 y Helsinki 2005
Yargelis Savigne – Helsinki 2005
Mabel Gay – Berlín 2009

            Pedro Pablo Pichardo –  Moscú 2013 y Beijing 2015

Aliécer Urrutia – Atenas 1997
Alexis Copello – Berlín 2009

Decatlón (2)

Leonel 
Suárez – Berlín 2009

Leonel Suárez – Daegu 2011

PRUEBAS COMBINADAS (2)

Oro Plata Bronce Total
1- Iván Pedroso 4 - - 4

2- Javier Sotomayor 2 2 - 4

3- Yipsi Moreno 3 1 - 4

4- Yargelis Savigne 2 1 1 4

5- Yarelis Barrios - 2 2 4

6- Ana Fidelia Quirot 2 1 - 3

7- Osleidys Menéndez 2 - - 2

8- Daimí Pernía 1 - 1 2

9- Anier García - 2 - 2

10- Yoandri Betanzos - 2 - 2

11- Luis Mariano Delis - 1 1 2

12- Yarisley Silva 1 - 1 2

13- Pedro P. Pichardo - 2 - 2

Máximos ganadores de medallasMáximos ganadores de medallas

| Diseño: Ideliza Serpa | Corrección: Iridis Velázquez y Yohana Oviedo

Medallero Histórico  (1983-2015)Medallero Histórico  (1983-2015)

Jabalina (5)

Osleydis Menéndez – Edmonton 2001 y Helsinki 2005

Guillermo Martínez – Berlín 2009

Sonia Bisset – Edmonton 2001
                 Guillermo Martínez – Daegu 2011

Yaimé Pérez, fuerte candidata a medalla. | foto: www.iaaf.org

Cuba en campeonatos mundiales
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Como si quisiera borrar cierto 
cansancio que experimentan sus 
piernas con victorias y más victo-
rias, la pedalista cubana Arlenis 
Sierra se proclamó campeona este 
domingo de la XVII Vuelta Ci-
clística a Costa Rica, premio que 
alcanza por segundo año conse-
cutivo, ambos con el uniforme del 
club Astaná.

En la cuarta y última jornada, 
disputada sobre 76,3 kilómetros, la 
antillana entró sexta en la meta fi-
nal, pero solo con dos segundos de 
retraso respecto a las líderes del 
día: Paola Muñoz (Almacen 3R Ma-
kita), Sofia Bertizzola (Astaná) y 
Lilibet Chacón (Proyecta Ingenie-
ros Olmo SMP), quienes marcaron 
2:02.47 horas. 

Con acumulado general de 
7:03.51, Arlenis terminó como pun-
tera en la clasificación individual 
y aventajó a la colombiana Blanca 
Moreno (Proyecta Ingenieros Olmo 
SMP), la única que puso en peligro 
su camiseta amarilla por 24 horas 
el pasado viernes.

Asimismo, la cubana festejó los 
premios por puntos (88) y de la mon-
taña (22) y el por equipos. Como si 
fuera poco terminó sexta en las me-
tas volantes y se agenció tres victo-
rias parciales: el prólogo, y la pri-
mera y tercera etapas, mientras era 
segunda en la contrarreloj.

“Tuve que hacer un gran es-
fuerzo físico después del Giro de 
Italia (terminó décima) y cuidarme 
mucho porque se corre sin cerrar el 

tránsito de las vías, pero estoy feliz 
por esta victoria”, comentó vía Fa-
cebook la doble monarca, quien de 
ganar en el 2018 igualaría con tres 
cetros a la costarricense Karen Ma-
tamoros, máxima ganadora de estos 
certámenes.

“Ahora regresaré a La Habana 
por unos días ya que todavía me 
esperan otras competencias del ca-
lendario internacional”, adelantó 
Arlenis, a quien la prensa tica ca-
lificó “dueña y señora del ciclismo”. 
| Joel García

| Juanita Perdomo Larezada   

Desde el año 2000 ningún dirigen-
te sindical cubano había visitado 
los Estados Unidos e intercambiado 
con representantes del movimiento 
laboral norteño, lo cual 17 años des-
pués correspondió a Víctor Manuel 
Lemagne Sánchez, secretario gene-
ral del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de  Hotelería y Turismo 
(SNTHT).

El dirigente sindical asegura 
que cuando el 27 de junio bajó del 
avión que lo llevó a esa nación, le-
jos estaba de imaginar la mayorita-
ria muestra de apoyo a su país que 
encontraría a su paso por Berkeley, 
Sacramento, Los Ángeles, San Die-
go, Chicago, Nueva York, Baltimo-
re, algunas de las 12 ciudades donde 
completó la estancia de dos sema-
nas.

“Resultó admirable el total re-
chazo mostrado en los seis actos de 
solidaridad en contra del bloqueo 
económico, comercial y financiero 
impuesto por Washington a Cuba 
desde 1962,  política criminal de 
la que expliqué sus antecedentes,  
consecuencias y el negativo impacto 
que sigue teniendo”.

Auspiciado por sindicatos nor-
teamericanos y  grupos solidarios, 
el viaje  resultó gratificante por la 
posibilidad de contribuir a “que se 
conociera un poco más la realidad 
cubana, de poder esclarecer en qué 
consiste la actualización del modelo 
económico y otros pormenores”, ex-
plicó.

En medio de la desinformación 
que existe en EE.UU. sobre nuestra 
sociedad —apuntó—  estoy feliz de 
haber podido intercambiar cara a 
cara con personas interesadas en 
conocer qué sucede en esta bella 
isla, lo que sin duda sirve de impul-
so para seguir estrechando la amis-
tad entre los dos pueblos.

“Hubo muchas preguntas re-
lacionadas con el funcionamien-
to de los sistemas de educación 
y salud, momento que aproveché 
para mencionar  la presencia de 
nuestros médicos en más de 65 
países,  ubicados muchos en luga-

res intrincados, donde ni siquiera  
llegan los facultativos de esos pro-
pios sitios”.

También ponderó el intercam-
bio con trabajadores del área de la 
hotelería y el turismo y de otras 
esferas económicas, ante quienes 
exaltó a los hombres y mujeres 
de la industria antillana del ocio, 
que donan parte de sus propinas 
para los programas de lucha con-
tra el cáncer, altruismo al que se 
añade, citó, la honestidad de de-
volver íntegramente a sus dueños 
objetos de gran valor y elevadas 
sumas  de dinero extraviados por 
los huéspedes. 

Dijo sentirse muy sorprendido 
con el hecho de que la sindicaliza-
ción en los Estados Unidos no reba-
se el 17 %,  algo muy diferente, aco-
tó, al  97,2 registrado en la Mayor de 
las Antillas.

Tal y como lo reportó Prensa 
Latina, el representante cubano 
asistió a actividades organizadas 
por el Comité Internacional Paz, 
Justicia y Dignidad a los Pueblos, 
por el U. C. Berkeley Labor Center, 
y otras agrupaciones comunitarias 
y sindicales del lugar.

Lemagne estimó como muy emo-
tiva su asistencia a la conmemora-
ción del llamado Jueves Sangrien-
to, en la bahía de San Francisco, el  
evento que  recordó la muerte de dos 
trabajadores asesinados por la poli-
cía el 5 de julio de 1934, en medio 
de una huelga general que llevó a la 
sindicalización de los puertos de la 
costa oeste.

El secretario general del SNTHT 
calificó de trascendental el encuen-
tro con el presidente pro témpore 
del Senado de California, Kevin 
de León, y con otros 12 senadores, 
quienes están a favor de la suspen-
sión del bloqueo.

Significó además que su visita 
se produjo días después de que Do-
nald Trump anunciara medidas que 
pretenden dar marcha atrás a algu-
nas de las  políticas hacia Cuba ru-
bricadas por su predecesor Barack 
Obama,  y que son en su mayoría 
desaprobadas por los estadouniden-
ses con los que se reunió.

Voz sindical cubana 
regresa a EE.UU.

Lemangne interviene  en uno de los actos de solidaridad en Estados Unidos. | foto: Prensa Latina

Erick Hernández nunca se cansa, 
parece que los años no pasan por él. 
Este 29 de julio lo volvió a hacer y 
agregó una nueva marca a su im-
presionante hoja de récords. 

El lobby del capitalino hotel Co-
pacabana fue testigo, una vez más, 
de un nuevo registro mundial, pues 
Erick estuvo dominando el balón por 
43 minutos y cinco segundos, desde 
la posición de sentado golpeando solo 
con la cabeza. De este modo dejó atrás 
el crono anterior, que estaba en su po-
der desde octubre del pasado año. 

“Empecé de manera atropella-
da y sufrieron algunos músculos, 
pero estaba preparado para llegar 
a 43 minutos. Este tiempo no está 
a tope y con el fin de mejorarlo lo 
intento en esa posición frecuente-
mente, pues a veces es poco creíble 
en el mundo que los cubanos tengan 
tantos récords”, señaló el plusmar-
quista mundial al confirmar su in-
tención de realizar otra cota similar 
antes de finalizar el año, aunque to-
davía no define una modalidad en 
específico.

No hay dudas de que si el de-
portista tuviera alguna similitud 
con los personajes de la mitología 
griega uno de los que más se le ase-
mejaría —por la perseverancia— 
sería Sísifo, quien para cumplir 
un castigo debía llevar una piedra 
hasta la cima de una montaña muy 
empinada y en cada intento la pie-
dra caía.

La diferencia entre Erick Her-
nández y Sísifo es simple. Para el 

cubano el dominio del balón no es 
ni por asomo algo parecido a una 
condena, es una actividad que re-
fleja su personalidad y mediante la 
cual representa a nuestro país. Por 
eso, a pesar de sus 51 años de edad, 
y con una seguridad enorme, lo in-
tenta constantemente una, otra y 
otra vez. | Jorge Luis Coll Untoria, 
estudiante de Periodismo

Arlenis, dueña en Costa Rica

Erick, una y otra vez…

Erick Hernández adelantó este fin de semana 
que intentará otro récord mundial antes de que 
finalice el actual año. | foto: José Raúl Rodríguez 
Robleda

Arlenis Sierra se ha consolidado como una de 
las figuras principales del club Astaná este año, 
con varios premios internacionales. 
| foto: Del evento
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España sin acuerdo salarial
Madrid.— Las Comisiones Obreras 
(CC. OO.) y el Sindicato Unión Gene-
ral de Trabajadores (UGT) de Espa-
ña anunciaron que no habrá pacto 
salarial en el 2017 luego de varios 
meses de negociaciones con la pa-
tronal. En un comunicado conjunto, 
ambas asociaciones acusaron a la 
Confederación Española de Orga-
nizaciones Empresariales (CEOE) de 
ser la responsable de este fracaso, 
pues mostró “poco interés y ninguna 
voluntad” desde el inicio. Las CC. OO. 
y el UGT reclamaban un incremento 
de los sueldos de entre el 1,8 % y el 
3 % y una cláusula de revisión en 
caso de que la inflación superara 
el 2 por ciento. Por el contrario, la 
última propuesta de la CEOE no in-
cluía la cláusula de garantía y plan-
teaba una subida de entre el 1,2 % 
y el 2 %, más medio punto adicional 
en función de las circunstancias de 
cada sector. Para las organizacio-
nes sindicales, “el resultado final 
de este largo e irregular proceso su-
pone una falta de respeto por parte 
de la patronal tanto al diálogo social 
como a los millones de trabajadores 
y trabajadoras pendientes de actua-
lizar sus convenios”. Sin acuerdo 
para este año, en septiembre próxi-
mo comenzarán las conversaciones 
para definir los incrementos sala-
riales del 2018, según lo previsto. 
| Con información de www.eldiario.es 
y www.elmundo.es

Paro docente en Argentina
Buenos Aires.— Los maestros de la 
Asociación docente de la Ciudad de 
Buenos Aires (Ademys) encabezarán 
el paro de este lunes en reclamo de 
mejoras salariales. En una rueda de 
prensa, Ademys invitó a otros gre-
mios a unirse a la marcha que realiza-
rán hasta el Ministerio de Educación 
justo el día en que deben reiniciarse 
las clases tras las vacaciones inver-
nales. El propósito es  rechazar la úl-
tima propuesta del Gobierno (1,75 % 
de aumento), la cual deja por debajo 
de la línea de pobreza a los docentes. 
Las llamadas paritarias (negociacio-
nes) del sector han sido uno de los 
puntos más complejos en el primer 
semestre del año y han causado du-
ras protestas en busca de pagos que 
compensen la inflación y las constan-
tes subidas de precios en servicios 
públicos como la luz, el agua, el gas, 
entre otros. | Con información de PL 

Gobierno jamaiquino promete 
empleos
Kingston.— El ministro jamaiqui-
no de Estado, Pearnel Charles Jr., 
prometió que el Gobierno llevará 
a cabo acciones para emplear a 
reos en libertad condicional. Ante 
exreclusos del distrito de Santa 
Catalina, el titular expresó que es 
un deber para las autoridades del 
país reinsertarlos en la sociedad 
sin discriminación y de acuerdo 
con sus habilidades. No obstante, 
Charles Jr. también les animó a no 
sentarse a esperar empleo, sino a 
ser dueños de su destino y trabajar 
para crear su propia ocupación. Por 
ello, señaló, son tan importantes los 
programas de superación ofrecidos 
en las prisiones. | Con información 
de PL

Latinoamérica acogerá por primera vez 
el Foro de Países Exportadores de Gas 
(FPEG) del 21 al 24 de noviembre próxi-
mo en Bolivia, confirmó Mohammad 
Hossein Adeli, secretario general de esa 
organización. 

El titular de FPEG explicó que la 
nación suramericana recibió la sede por 
su historia de éxito en el manejo de hi-
drocarburos: “En tiempo relativamente 
corto ha podido desarrollar sus reservas 
y exportarlas. El país está tomando las 
decisiones correctas”, subrayó. 

De acuerdo con Hossein Adeli, en-
tre los encuentros más relevantes de la 
cita sobresale el del grupo JODI-Gas, 
que aglutina a las organizaciones más 
importantes del sector y sistematiza las 
estadísticas de los precios del gas y el 
petróleo.

En esta ocasión, se estrenará un se-
minario internacional conformado por 
empresas petroleras como Gazprom, 

Shell, Repsol, Total, Petrobras, YPF 
Argentina y Pluspetrol, quienes ya 
confirmaron su participación. 

Por iniciativa del ministro de 
Hidrocarburos de Bolivia, Luis 
Sánchez, se realizará además una 
mesa redonda para analizar las 
oportunidades de inversiones en el 
país andino.

Otras actividades que tendrán 
lugar son la reunión del Comi-
té Ad Hoc del FPEG y la Reunión 
Extraordinaria de Ministros, am-
bas presididas por el Estado plu-
rinacional. El foro concluirá con 
la IV Cumbre de Jefes de Esta-
do y de Gobierno, donde se debe-
rá firmar la Declaración de Santa 
Cruz, con los resultados del evento. 
| RI con información de PL

Bolivia organizará Foro de Países Exportadores de Gas
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Inmensa lección de Venezuela al mundo
| Alina Perera Robbio, especial
  para Trabajadores

Caracas, Venezuela.— Aun-
que llovió en varios lugares 
del inmenso país, este domin-
go hizo un día hermoso que 
entrará a la historia porque 
millones de ciudadanos han 
dicho sí a la paz, a la vida, al 
derecho de construir el futuro 
sin injerencia. Han dicho sí a 
la Asamblea Nacional Consti-
tuyente (ANC).

Masiva, alegre, tranquila 
—apenas tocada por algunos 
incidentes obrados por los 
enemigos de la Revolución 
Bolivariana— ha sido la asis-
tencia del pueblo a los centros 
de votación desde los cuales se 
eligieron a más de 500 consti-
tuyentistas cuyas voluntades 
y compromisos harán posible 
la refundación del país.    

“Hoy es un día históri-
co”, expresó el presidente 
Nicolás Maduro cuando to-
davía no había amanecido y 
él ejercía, de primero, su de-
recho al voto. “Llegó el 30 de 
julio, llegó el domingo, ben-
dito domingo. Le pido a Dios 
todas sus bendiciones para 
el pueblo de Venezuela, para 
que el pueblo pueda ejercer 
libremente su derecho de-
mocrático”, declaró el man-
datario ante las cámaras de 
Venezolana de Televisión 
(VTV).

Tras destacar que en vano 
quiso “el emperador Donald 
Trump prohibirle al pueblo 
su derecho al voto”, Maduro 
recordó que la ANC será el es-
pacio que hará posible “reen-
contrar el espíritu nacional, 
buscar la reconciliación, la 
justicia, la verdad, perfeccio-
nar el modelo social, econó-
mico y político”. La unión y 
la independencia de la patria, 
dijo, serán las tareas de pri-
mer orden. 

Ciertamente, como han 
expresado muchos protago-
nistas de lo que vivió el her-
mano país este domingo, nada 
pudo impedir que el pueblo 

tomara las calles y ejerciera 
el sufragio: ni las maniobras 
de la OEA, ni las sanciones y 
amenazas del norte, ni el lin-
chamiento mediático, ni todo 
el sufrimiento provocado por 
las fuerzas opositoras en más 
de 100 días de violencia inusi-
tada, ni la Guerra No Con-
vencional que ha desgastado 
tanto, sobre todo en los últi-
mos tiempos al pueblo.  

Elías Jaua Milano, al 
frente de la Comisión Presi-
dencial Constituyente, felici-
tó a los centenares de miles 
de hombres y mujeres que 
asistieron a los centros elec-
torales. Por su parte el primer 
vicepresidente del Partido 
Socialista Unido de Venezue-
la (PSUV), Diosdado Cabello, 
resaltó ante VTV una partici-
pación tan nutrida: “emoción 
del pueblo que está decidido a 
conquistar la paz”.

Aun cuando muchos me-
dios de comunicación han 
hecho y harán silencio sobre 
estas horas vividas por Vene-
zuela, Diosdado afirmó que 
la ANC es una noticia para 
el mundo entero: “Es la par-
ticipación de un pueblo en la 
calle, su lucha por las con-
quistas sociales logradas en 
18 años; y lo más importante, 
es el horizonte”, confirmó.

La excanciller y candida-
ta constituyentista Delcy Ro-
dríguez fue categórica: “No 
nos equivocamos cuando de-

cíamos que el pueblo de Vene-
zuela saldría masivamente y 
que la mayoría se expresaría 
en defensa de la paz”.

Sobre la derecha vene-
zolana, Delcy enfatizó que 
“debe desistir de sus acciones 
criminales, homicidas, van-
dálicas y atender el cauce de-
mocrático”. 

La vicepresidenta del 
Consejo Nacional Electoral 
(CNE), Sandra Oblita, ca-
lificó, al filo de las seis de la 
tarde, de muy positivos los 
comicios.  A esa hora, muchas 
personas aún hacían colas 
para votar, mientras dirigen-
tes de la Revolución Boliva-
riana ratificaban que la suer-
te estaba echada, que la tierra 
de Bolívar había dicho, en un 
acto histórico sin igual, que 
quiere votos y no balas. 

¿Por qué la ANC es una sali-
da? 
De acuerdo con el abogado 
constitucionalista Hermann 
Escarrá, la ANC se erigió 
como la única vía para evitar 
un hecho grave luego de que 
la oposición venezolana nega-
ra el diálogo y promoviera ac-
tos de violencia y terrorismo. 

Escarrá  explicó a Telesur 
que este mecanismo demo-
crático plantea una discusión 
superior entre partes que hoy 
parecen irreconciliables, en 
medio de la difícil situación 
del país.  

La ANC busca modificar 
al Estado y cambiar el orde-
namiento jurídico sin disol-
ver los poderes. “Básicamen-
te es adicionar los programas 
y conquistas sociales” a la 
Constitución aprobada en 
1999, expuso el jurista. 

En ese sentido, Maduro 
aclaró que esta alternativa 
“para la paz” posee tres ob-
jetivos concretos: “El prime-
ro, lograr la paz y la justicia, 
transformando el Estado y 
cambiando todo lo que haya 
que cambiar; el segundo, es-
tablecer la seguridad jurídica 
y social para el pueblo; y el 
tercero, perfeccionar y am-
pliar la Constitución actual”. 

La ANC está respalda-
da por  varios artículos de la 
Carta Magna vigente en la 
nación suramericana, la cual 
define que el pueblo es el de-
positario del poder constitu-
yente (art. 347), reconoce la 
iniciativa del Presidente para 
convocarla (art. 348), y ase-
gura que los poderes consti-
tuidos no podrán impedir las 
decisiones que se tomen en 
ella (art. 349).  | RI

Temas esenciales que 
abordará la ANC:  

*Garantizar la paz.
*Perfeccionar el sistema 
económico nacional.
*Constitucionalizar las 
misiones y las nuevas for-
mas de democracia parti-
cipativa.
*Ampliar las competencias 
del sistema de justicia.
*Defender la soberanía y 
proteger al país contra el 
intervencionismo extran-
jero.
*Reivindicar el carácter 
pluricultural del país.
*Consagrar los derechos 
sociales, culturales, edu-
cativos y tecnológicos.
*Preservar la vida en el 
planeta y la biodiversi-
dad.

| foto: www.laiguana.tv

Distribución de reservas de gas natural en el 
mundo a finales del 2014. Con información de 
energiabolivia.com
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Con debates que reflejaron la 
voluntad de aportarle mayor 
eficiencia a la economía, la Pri-
mera Conferencia del Sindicato 
de Trabajadores del Transporte 
y Puertos, en el municipio capi-
talino de Regla, puso de mani-
fiesto el sentido de pertenencia 
y la combatividad de quienes 
integran sus filas.

El lenguaje claro para abor-
dar  los problemas  sin rodeos 
fue elemento común en inter-
venciones como la del joven 
sindicalista Ahmed Martí Sán-
chez, de la unidad empresarial 
de base (UEB) Habana, cuando  
refirió que “estamos cargando 
con la depreciación de un in-
mueble  que ocupó la antigua 
Terminal de Contenedores de 
La Habana y  ahora pertenece  
a otra entidad que lo está utili-
zando”. 

Precisó que “por esa razón 
nuestra empresa —Servicios 
Portuarios de Occidente (Sepoc)—  
ha erogado  más de 2,7 millones  
de pesos en moneda total  desde 
enero del 2016 hasta mayo últi-
mo”.

En su intervención también  
sugirió que no se incluyera en 
el indicador  gasto de salario 
planificado el pago por inte-
rrupción de la jornada laboral, 
debido a  causas no imputables 
al puerto como la lluvia, la falta 
de transporte o la rotura de la 
grúa del buque, pues conspiran 
contra el esfuerzo de los obreros 
en aras de lograr una mejor re-
muneración.

El empleo de montacargas  
que por  sus características  al-
canzan solamente una altura de 
14 metros en lugar de los 18 que 
suelen tener  las estibas en los 
almacenes portuarios fue una 
preocupación planteada por 
Silverio Ruiz Sáez, secretario 
general del buró sindical en el 
puerto capitalino.

Acerca de la disponibilidad 
de medios técnicos  relató que 
en no pocas ocasiones  la ma-
nipulación de la carga a granel 
dentro de la bodega de un barco  

se ha visto paralizada  ante la 
rotura del buldócer destinado 
a ese fin, “situación  que nos ha 
obligado a esperar  por la llega-
da de otro similar desde Cien-
fuegos u otra provincia y eso in-
cide negativamente en el tiempo 
de estadía”.  

Los delegados a la reunión 
señalaron  que el enfrentamien-
to al delito, la corrupción y las 
ilegalidades requiere máxima 
atención. Aún son insuficientes 
las acciones para eliminar he-
chos o conductas negativas, lo 
cual se manifiesta con mayor  
frecuencia  en el denominado 
Patio de Ferrocarril, así como 
falta percepción de riesgos en 
los análisis administrativos  y 
sindicales, y no se valora el pa-
pel de los trabajadores en la so-
lución de los problemas.

Luis Manuel Castanedo 
Smith, secretario general de 
la CTC en La Habana, insistió 
en las conclusiones que el fun-
cionamiento sindical tiene que 
estar a tono con las actuales 
transformaciones en la econo-
mía para llegar  a todos los tra-
bajadores y, a su vez, resulta im-
prescindible la preparación de 
los cuadros y dirigentes  como 
un elemento de carácter estra-
tégico.

La asamblea de afiliados  
—dijo— es un espacio que no 
puede perder  ni el sindicato 
ni la administración, y la ca-
lidad de esa reunión está en la 
preparación y en la activa par-
ticipación del colectivo. Casta-
nedo destacó  el empeño de los 
portuarios por aportarle más 
al país y agregó que, con vistas 
a la elaboración del plan de la 
economía para el 2018, resulta 
vital que los trabajadores iden-
tifiquen dónde están las reser-
vas productivas para cumplirlo.

La Conferencia eligió a Ilea-
na Piedra Calá como secretaria 
general del nuevo buró muni-
cipal y reconoció la labor  que 
realizó Maricela Jústiz Prieto 
en esa responsabilidad.  | Telle-
ría Alfaro

Sentido de pertenencia 
con lenguaje claro

Instalaciones turísticas reciben 
condición de Vanguardia

|Juanita Perdomo Larezada

En ceremonias caracte-
rizadas por el buen gusto 
y como homenaje al líder 
histórico de la Revolución 
cubana Fidel Castro Ruz, 
instalaciones turísticas de 
todo el país  reciben por 
estos días la condición de 
Vanguardia Nacional, ca-
tegoría que premia el óp-
timo desempeño de los co-
lectivos laborales.

Este 28 de julio recibie-
ron la distinción en el bal-
neario de Varadero los ho-
teles Sol Palmeras y Meliá 
Las Américas, unidades 
mixtas  pertenecientes a  
Cubanacán, el grupo con 
mejores resultados econó-
micos en la occidental pro-
vincia de Matanzas.

Entre los más de 300 
hoteles, unidades extraho-
teleras y actividades de 
apoyo existentes en la Ma-
yor de las Antillas, un to-
tal de 51 merecieron el alto 
reconocimiento concedido 
por la Central de Traba-
jadores de Cuba (CTC), a 
propuesta del Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de Hotelería y Turismo 
(SNTHT).

La Habana y Vara-
dero, con 15 y 11 centros 
respectivamente, logra-
ron las mayores cifras 
del prominente estímulo, 
mientras en las siguien-

tes posiciones se ubicaron 
Holguín (seis), Santiago de 
Cuba (cinco), Las Tunas 
y  Cienfuegos (con cuatro 
cada una), Sancti Spíritus 
(tres), y Villa Clara y Cie-
go de Ávila (uno en cada 
caso).

Resulta significativo 
que de los casi 20 hoteles 
que obtuvieron el galar-
dón, nueve pertenezcan al 
balneario yumurino, tres 
más que los seis del polo 
de la capital del país. Lla-
ma la atención que impor-
tantes enclaves turísticos 
como Holguín y Ciego de 
Ávila no estén represen-
tados, mientras que por 
Villa Clara solo está Los 
Caneyes.

Para los primeros días 
de agosto culminará la 
entrega de los citados lau-

ros. Se prevé otorgarlos 
al Gran Hotel Iberostar 
Trinidad, a las unidades 
empresariales de base de 
Palmares y Transtur, en 
Sancti Spíritus, y a los 
hoteles Jagua, en Cienfue-
gos, y  Los Caneyes, en Vi-
lla Clara.

Víctor Manuel Lemag-
ne Sánchez, secretario ge-
neral del SNTHT, expresó 
a Trabajadores el recono-
cimiento a estos colectivos 
vanguardias nacionales y 
a otros que no alcanzaron 
la honrosa condición, pero 
que ubicaron a este sector 
entre los que contribu-
yeron al crecimiento del 
producto interno bruto y 
tienen el compromiso de 
seguir elevando la calidad 
de los servicios, la eficien-
cia y los ingresos.

La manipulación de la carga a granel dentro de la bodega de un barco  se ha visto 
paralizada  ante la rotura del buldócer destinado a ese fin, expresó Silverio Ruiz. 
| foto:  Eddy Martin Díaz

A las 11:41 p.m. de este sábado la Red 
de Estaciones del Servicio Sismológico 
Nacional Cubano registró un sismo per-
ceptible, localizado en las coordenadas 
23.23 de Latitud Norte y los -81.19 de 
Longitud Oeste, a 45 km al noreste de 
la ciudad de Matanzas, con una magni-
tud de 4.6 en la escala de Richter y una 
profundidad de 10 km. Este es el sismo 
perceptible No. 12 del año.

Se tienen reportes de perceptibili-
dad de las localidades de Varadero, Santa 
Marta y Camarioca en el municipio de 
Cárdenas, provincia de Matanzas. 

No se reportan daños humanos ni 
materiales.

| Hoy en la Mesa Redonda

Los resultados de los comicios para 
la Asamblea Nacional Constituyente 
en Venezuela y el nuevo paquete de 
sanciones estadounidenses contra 

Rusia, serán los temas fundamentales 
hoy de la Mesa Redonda Comenzando 

la Semana, que también contará con su 
habitual sección La Esquina.

Cubavisión, Cubavisión 
Internacional, Radio Habana Cuba 
y el canal de YouTube y la página 
de Facebook de la Mesa Redonda 

transmitirán el programa a las 7:00 pm, 
mientras el Canal Educativo lo hará al 

final de sus transmisiones.

El Pabellón Cuba para las federadas
El céntrico Pabellón 
Cuba, en La Habana, será 
la sede el próximo 23 de 
agosto, aniversario 57 de 
la Federación de Mujeres 
Cubanas (FMC), de un 
atractivo programa de ac-
tividades dedicado a las 
cubanas y a la familia en 
general.

Todo el que asista ese 
día a la instalación po-

drá acceder bajo el título 
de Mujeres en la red —en 
formato digital— a las 
distintas ediciones de las 
revistas Mujeres y Mu-
chacha, así como a dife-
rentes libros publicados 
por la Editorial de la Mu-
jer, informó su directora, 
la doctora Isabel Moya.

De acuerdo con Teresa 
Amarelle Boué, miembro 

del Buró Político del Par-
tido y secretaria general 
de la FMC, se efectuará 
un tuitazo a fin de difun-
dir a través de las redes 
mensajes sobre la labor de 
la organización. También 
realizarán encuentros con 
mujeres trabajadoras y 
creadoras, así como fun-
dadoras de la FMC. | Ma-
ría de las Nieves Galá

En el Iberostar Varadero recibieron el diploma de Vanguardia Nacional  
de manos de Víctor Lemagne Sánchez, secretario general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de Hotelería y Turismo. | foto: De la autora

Comenzando la Semana

Sismo perceptible 
en Matanzas
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